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В 2025 году федеральная компания АКСЕЛЬ 
отмечает своё 30-летие: пройден путь от локального дилера 

до одного из крупнейших автохолдингов 
Северо- Запада России. Бренд надёжно закрепился 

на Русском Севере и всегда ассоциировался с надёжностью, 
профессионализмом и высоким качеством сервиса.
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8-911-554-19-27

«Газель» 
всех 

типов
44-19-27

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
город, область, 

междугородные
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ29
город, межгород,

квартирные, офисные,
дачные переезды,
стройматериалы

НИЗКИЕ ЦЕНЫ
ТРАНСПОРТИРОВКА
ОКОННЫХ БЛОКОВ
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
ШЕНКУРСК

44-13-77 
8-911-554-1377

из Архангельска –

8.30, 15.00
из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн

термофургон,
длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

АКСЕЛЬ – надёжный сервис
без компромиссов
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65-00-08
Реклама. ФЗ-214. Предложение ограничено. Сроки акции с 01.05.2024 года по 11.05.2024 года. Подробности на сайте www.group-akvilon.ru и по тел. 8 (8182) 60-32-10. Предложение не является публичной офертой. Денежный эквивалент подарка не выплачивается. 

Застройщик ООО СЗ «Аквилон-Инвест». Жилой комплекс, расположенный по адресу: г. Архангельск, ул. Урицкого. Кадастровый номер земельного участка: 29:22:050516:2275, 29:22:050516:2276. Проектная декларация на сайте https://наш.дом.рф

При покупке квартиры с 1 по 11 мая в новостройках Группы Аквилон -  в подарок сертификат на товары для дома!
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На минувшей неделе, 23 апреля, 
губернатор Архангельской области 
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ выступил перед 
региональным парламентом с традиционным 
отчётом о результатах работы правительства. 
Однако Александр Витальевич подвёл итог 
не только прошлого года, но и всех пяти лет, 
на протяжении которых он и его команда 
трудятся в регионе.

Это событие прошло 
в большом конференц-
зале правительства Архан-
гельской области с участи-
ем представителей бизне-
са, общественности, чле-
нов правительства реги-
она, глав муниципалите-
тов, представителей сило-
вых структур и т.д. Зал был 
полон. Выступление губер-
натора продолжалось около 
трёх часов.

«ПОНИМАЛИ, 
ЧТО ЛЁГКОЙ ПРОГУЛКИ 

НЕ БУДЕТ»
Символично, что ров-

но 5 лет назад, в апре-
ле 2020 года, Александр 
Цыбуль ск ий возглавил 
Архангельскую область: 
первые месяцы он работал 
в статусе исполняющего 
обязанности губернатора, 
а с сентября стал избран-
ным главой региона.

«Когда мы 5 лет назад 
взялись за дело, пони-
мали, что лёгкой прогул-
ки не будет. Все наши пла-
ны были направлены на то, 
чтобы люди жили и рабо-
тали в сильном, устойчи-
вом регионе, чтобы каждый 
чувствовал уверенность 
в завтрашнем днем, – начал 
Александр Витальевич. – 
Оглядываясь назад, прежде 
всего хочу сказать всем 
жителям самое искреннее 
спасибо за терпение и труд. 
Мы умеем не только пере-
жидать бурю, но и идти впе-
рёд, развиваться в самых 
непростых условиях, даже 

в сильный шторм. И послед-
ние годы выдались сложны-
ми: пандемия, экономиче-
ские вызовы, нестабиль-
ность. Мы учились быстро 
адаптироваться, сохраняли 
темп и продолжали двигать-
ся вперёд».

По оценкам главы реги-
она, абсолютно верным 
решением был создание 
в 2020 году народной про-
граммы «Вместе мы силь-
нее», ставшей дорожной 
картой развития Архангель-
ской области.

«Сегодня, спустя пять 
лет, могу с уверенностью 
сказать, что нам удалось 
добиться многого из того, 
что было намечено в про-
грамме. Это не резуль-
т а т  ч ь и х-т о  а м б и ц и й, 
а итог совместной работы 
и ответственности. И вме-
сте мы действительно ока-
за лись сильнее. Одна-
ко это только этап, давай-
те посмотрим, как мы его 
прошли, и что сумели сде-
лать», – предложил Алек-
сандр Цыбульский.

«РЕЗУЛЬТАТ, 
КОТОРЫМ МОЖЕМ 

ГОРДИТЬСЯ»
Большой блок докла-

да губернатора был посвя-
щён бюджетной и налого-
вой политике, а также теку-
щей ситуации в экономике 
Поморья.

«Собственные доходы 
областного бюджета за пять 
лет значительно выросли. 
Если в 2020 году поступле-
ния составили 55,6 милли-
арда рублей, то в 2024-м они 
увеличились почти вдвое – 
до 97,6 миллиарда. Несмо-

тря на действие санкций 
в ключевых отраслях эко-
номики, поступления нало-
га на прибыль организаций 
по сравнению с 2020 годом 
увеличились в 2,4 раза 
(с 12,6 миллиарда) и соста-
вили в прошлом году 30,6 
миллиарда рублей. Налог 
на доходы физических лиц 
вырос в полтора раза (с 20,7 
до 30,9 миллиарда), акциз-
ные сборы – на 79%», – под-
черкнул губернатор.

Общий объём дохо-
д о в о б л а с т н о г о  б ю д-
жета в 2024 году соста-
вил 135,6 млрд рублей: 
это на 38% больше, чем 
в 2020 году. Доля собствен-
ных налоговых и неналого-
вых доходов составила 72%. 
При этом пять лет назад этот 
показатель был всего лишь 
57%.

Н а и б о л ь ш и й  в к л а д 
в формирование доходной 
части бюджета обеспечива-
ют предприятия судостро-
ительной отрасли, компа-
нии, занимающиеся добы-
чей углеводородов и алма-
зов, представители лесо-
промышленного комплек-
са и обрабатывающей про-
мышленности, строитель-
ства, а также финансовой 
и страховой отраслей.

«За последние пять лет 
экономика области показа-
ла уверенный рост. Вало-
вой региональный про-
дукт увеличился с 550 мил-
лиардов в 2020 году почти 
до 835 миллиардов рублей 
в 2024-м. Прирост составил 
51,4 процента. Это резуль-
тат, которым мы по праву 
можем гордиться», – отме-
тил губернатор.

ОПОРА ЭКОНОМИКИ 
ПОМОРЬЯ

Опорой экономики обла-
сти остаются машиностро-
ительный и лесопромыш-
ленный комплексы – на их 
долю приходится более 70% 
промышленного производ-
ства региона. Ключевыми 
направлениями машино-
строения традиционно оста-
ются судостроение и судо-
ремонт. Северодвинск про-
должает успешно выполнять 
государственный оборонный 
заказ. Отдельного внимания 
заслуживает значительный 
подъём в гражданском судо-
ремонте: с 2020 года объём 
производства в этой отрасли 
удвоился, налоговые посту-
пления выросли почти в три 
раза. Значительно расшири-
лась и география заказов. 
Количество ремонтируе-
мых судов увеличилось поч-
ти вдвое: со 180 в 2020 году 
до 350 в 2024 году.

«Закрытие зару беж-
ных портов стало вызовом, 
но одновременно откры-
ло новые возможности. Мы 
не просто их использовали, 
а начали формировать соб-
ственную промышленную 
базу», – продолжил Алек-
сандр Цыбульский.

Значимые проекты в этой 
сфере реализуют Архангель-
ская РЭБ флота, Архангель-
ское судоремонтное пред-
приятие, Северное морское 
пароходство. На «Красной 
Кузнице» впервые за 30 лет 
строят пассажирские суда 
ледового класса для Архан-
гельска и Онеги.

Особое внимание – лесо-
промышленному комплексу, 
который остаётся стержнем 
экономики Архангельской 
области. В этой сфере так-
же немало прорывных про-
ектов. В частности, завер-
шена масштабная модерни-
зация на Архангельском ЦБК 
и в Группе компаний «Илим». 

Свои производственные 
мощности обновила и УЛК, 
а компания «Форест» завер-
шила строительство нового 
завода в Плесецком округе.

Пр и о р и т е т н ы й п р о -
ект компании «Регион-лес» 
находится в стадии реали-
зации, общий объём инве-
стиций – 3,3 млрд рублей. 
Рассматривается включе-
ние в перечень приоритет-
ных инвестпроекта Онежско-
го ЛДК, связанного с модер-
низ ац ией ле с опи льно -
деревообрабатывающего 
комплекса в Онеге. Объ-
ём инвестиций превышает 
3 млрд рублей.

СОХРАНИТЬ 
УСТОЙЧИВОСТЬ 

ЛЕСНОЙ ОТРАСЛИ
Рассказывая о состо-

янии лесопромышленно-
го комплекса, глава регио-
на особое внимание уделил 
поддержке предприятий 
в условиях санкций и гло-
бальной перестройки рын-
ков сбыта.

«Благодаря поддержке 
Президента России приня-
ты решения, позволившие 
сохранить устойчивость 
отрасли, – напомнил губер-
натор. – Семь предприятий 
включены в список системо-
образующих, четыре компа-
нии получили льготное кре-
дитование на сумму 9,4 мил-
лиарда рублей. Продлены 
сроки реализации инвест-
проектов, обеспечена под-
держка лесозаготовительно-
го фонда».

Кроме того, Архангель-
ская область полу чила 
2 млрд рублей из федераль-
ного бюджета на модерниза-
цию котельных с переводом 
их на биотопливо и строи-
тельство новых объектов. 
Это позволит направить 
часть выпускаемых в регио-
не топливных гранул на вну-
тренний рынок. Напом-
ним, что в условиях санкций 
со сбытом пеллет возникли 
наибольшие проблемы.

На Устьянском машино-
строительном заводе нача-
ли производить автоматизи-
рованные модульные котель-
ные, работающие на биото-
пливе. Первые 20 объектов 
планируют внедрить в реги-
оне уже в этом году.

«Это не только повыше-
ние энергоэффективности, 

но и создание внутри реги-
она замкнутого производ-
ственного цикла: от заго-
товки леса до теплоснабже-
ния жилых домов», – уточнил 
Александр Цыбульский.

Несмотря на стаби-
лизацию ситуации в ЛПК, 
пре дприятия ну ж д ают-
ся в господдержке. Один 
из ключевых запросов – 
помощь в решении проблем 
с логистикой.

«В числе приоритетов – 
восстановление механизмов 
транспортного субсидиро-
вания для лесопромышлен-
ников Северо-Запада. Это 
ключевая задача для нас 
на ближайшее время. Бук-
вально пару недель назад 
докладывал главе государ-
ства о необходимости про-
должения поддержки пред-
приятий отрасли. Рассчиты-
ваем, что данные по итогам 
совещания поручения будут 
приняты в пользу наших 
лесопромышленников», – 
заявил губернатор.

КРАТЧАЙШИЙ 
МАРШРУТ К РЫНКАМ 

АЗИИ
С этой темой связано 

и развитие Севморпути – 
транспортной артерии, кото-
рая позволяет доставлять 
товары в восточном направ-
лении в максимально корот-
кие сроки.

«Морской порт Архан-
гельск сегодня – это опор-
ная точка Северного мор-
ского пути, практически пол-
ностью ориентированная 
на отправку грузов по это-
му стратегическому марш-
руту, – заявил губерна-
тор. – В этом направлении 
мы являемся, по сути, пио-
нерами, проложив кратчай-
ший путь до китайских пор-
тов».

Среднегодовой гру-
зооборот порта стабиль-
но превышает 5 млн тонн. 
За последние годы объём 
морских перевозок увели-
чился в 1,3 раза, перевалка 
экспортно-импортных гру-
зов – в 3 раза.

«Од ним из ва ж ней-
ших шагов в развитии мор-
ской логистики стал запуск 
мультимодального марш-
ру та меж ду Архангель-
ском и странами Азиатско-
Ти х о о ке а н с к и й  р е г и о -
н а « А р к т и ч е с к и й э кс -

Отчёт губернатора: Александр Цыбульский подвёл итоги пяти лет работы в Архангельской области

«Мы умеем не только пережидать бурю»

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

Эти пять лет стали непростым временем: 
пандемия, санкционное давление, 
экономическая турбулентность… Тем не менее, 
нам удалось удержать устойчивость и запустить 
системные изменения. Мы смогли не просто 
сохранить все промышленные цепочки, 
но и перестроить экономику, реализовав 
ряд проектов по импортозамещению – 
в судостроении, лесопереработке, 
машиностроении. Построено более двух 
миллионов квадратных метров жилья, 
расселено почти полмиллиона аварийных 
домов. В нормативное состояние приведены 
1800 километров дорог. Стартовали 
масштабные инфраструктурные стройки. Мы 
меняли не только «фасады», но и подходы: 
к взаимодействию с инвесторами, кадрами, 
муниципалитетами. Спасибо всем, кто 
включён в эту работу. Продолжаем. Системно. 
Последовательно.

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской области

СОБЫТИЕ ПРОШЛО В БОЛЬШОМ КОНФЕРЕНЦ-ЗАЛЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ С УЧАСТИЕМ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ БИЗНЕСА, 
В ТОМ ЧИСЛЕ КРУПНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ В СФЕРЕ ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА РЕГИОНА
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■«Белозорие» присоединилось
к соглашениюо сдерживании цен

■На здании администрации Архангельска появится
световая композиция к юбилеюВеликой Победы

■Первый заместитель прокурора Архангельской
области и НАО посетил Холмогорский племзавод

■Агрохолдинг выпустил
упаковку молока с логотипом
юбилея Великой Победы

Новости Агрохолдинга «Белозорие»

АкцентОтчёт губернатора: Александр Цыбульский подвёл итоги пяти лет работы в Архангельской области

пресс № 1», – напомнил 
Александр Витальевич. – 
В 2024 году по этому направ-
лению выполнено 10 рейсов 
в порты Китая и обратно. 
На текущий год поставлена 
цель – удвоить количество 
таких рейсов».

Значение Архангель-
ска как к лючевого зве-
на Севморпути закрепле-
но и на федеральном уров-
не. Правительством РФ 
утверж дён комплексный 
план по развитию Архан-
гельского транспортного 
узла до 2035 года. Документ 
включает модернизацию 
существующей инфраструк-
туры и строительство новых 
объектов, главный из кото-
рых – глубоководный рай-
он морского порта Архан-
гельск. Потенциальный объ-
ём грузовой базы составля-
ет 24,8 млн тонн к 2031 году – 
он уже подтверждён грузо-
отправителями.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
КАК ВЕКТОР БУДУЩЕГО

Особое внимание глава 
региона уделил импорто-
замещению, которое стало 
устойчивым курсом разви-
тия экономики. Предприятия 
области создают оборудо-
вание и компоненты, ранее 
полностью завозившие-
ся из-за рубежа. В регионе 
налажено серийное произ-
водство харвестерных голо-
вок, разрабатываются фор-
вардеры. Начался выпуск 
упаковочных материалов для 
пищевой промышленности, 
рулевых колонок, гребных 
винтов и других компонен-
тов для флота. И это дале-
ко не полный перечень про-
ектов.

«Импортозамещение – 
не временная мера. Это век-
тор будущего и наша про-
мышленная зрелость, – под-
черкнул Александр Виталье-

вич. – За последние годы 
радикально изменилась гео-
графия экспорта Поморья. 
Если в 2020 году доля Евро-
пы составляла около 60%, 
то в 2024-м – всего 10%. При 
этом экспорт в Китай вырос 
на 65%, в Беларусь – в 5,4 
раза, в Узбекистан – на 56%, 
в Казахстан – на 43%».

Свою работу по разви-
тию экспортного потенциала 
региона Александр Цыбуль-
ский продолжил в стату-
се председателя комиссии 
Государственного Совета 
РФ по международной коо-
перации и экспорту.

«Меня не раз спра-
шива ли о том, лобби-
рую ли я в комиссии инте-
ресы Архангельской обла-
сти? Отвечаю откровенно: 
да. Именно поэтому пер-
вое в этом году заседание 
отраслевого совета было 
полностью посвящено лес-
ной и целлюлозно-бумажной 
промышленности. Предсе-
дательство в комиссии – 
системная работа, направ-
ленная на раскрытие экс-
портного и промышленно-
го потенциала страны. Про-
двигая интересы области, 
мы представляем интересы 
всех регионов. Потому что 
и вызовы, и задачи, и потен-
циал у нас общие», – уверен 
губернатор.

ПОМОРСКИЕ АЛМАЗЫ 
И ПОИСК ЗОЛОТА

По оценкам Алексан-
дра Цыбульского, в 2020–
2024 годах Архангельская 
область укрепляла свои 
позиции одного из веду-
щих игроков минерально-
сырьевого сектора эконо-
мики Северо-Запада Рос-
сии. И с этим направлением 
связаны перспективные пла-
ны, причём не только в тра-
диционной для региона сфе-
ре добычи алмазов.

В частности, начата раз-
работка Северодвинско-
го месторождения йодных 
вод. В стадии разработки 
находится также Примор-
ское месторождение абра-
зивного граната, в которое 
уже инвестировано свыше 
300 млн рублей.

При этом в приоритете 
остаются геологоразвед-
ка и поиск алмазов, а так-
же благородных металлов. 
А рхангель ска я область 
стала пилотным регионом 
по внедрению механизмов 
государственно-частного 
партнёрства в геологораз-
ведке. В проекте участву-
ет компания «АГД Д АЙ-
МОНДС». Финансирова-
ние ведётся по смешанной 
модели: за счёт госзада-
ния Роснедр через Институт 
Карпинского и собственных 
средств компании. Рабо-
ты на Шенк урской пло-
щади запланированы уже 
на 2025–2027 годы. Ком-
пания «АГД ДАЙМОНДС» 
также ведёт активные пои-
ски золота на трёх участ-
ках в Онежском и Плесец-
ком округах с прогнозным 
ресурсом 160 тонн.

«Эти проекты формиру-
ют задел для роста промыш-
ленности, увеличения экс-
порта, укрепления ресурс-
ной независимости страны 
и региона», – добавил Алек-
сандр Цыбульский.

ТОЧКА ОПОРЫ 
ДЛЯ СЛЕДУЮЩЕГО 

ЭТАПА
А лександр Вита лье-

вич под ро бно рас ск а-
зал о совершенствова-
нии дорожной, транспорт-
ной и коммунальной инфра-
структуры, создании ком-
фортной городской среды, 
масштабной работе в сфе-
ре жилищного строитель-
ства, образовании, культу-
ре, спорте. Отдельное вни-
мание в своём докладе он 
уделил поддержке участни-
ков СВО и их семей.

Подводя итоги 5-летней 
работы правительства, Алек-
сандр Цыбульский отме-
тил, что в каждом реализо-
ванном проекте – большой 
вклад жителей Архангель-
ской области.

«Вс ё,  ч е го уд а ло с ь 
достичь – результат нашего 
общего труда. Каждая стро-
ка этого отчёта – результат 
реализации нашей народ-
ной программы «Вместе мы 
сильнее». Пять лет – боль-
шой срок, который мно-
го в себя вместил: вызо-
вы, большие перемены, 
новые смыслы. Мы доказа-
ли, что можем добиваться 
поставленных целей даже 
в самых непростых усло-
виях, и я искренне горжусь 
тем, что Архангельская 
область сегодня – это реги-
он с ясной стратегией раз-
вития на будущее», – подчер-
кнул губернатор.

Глава региона доба-
вил, что за пять лет внима-
ние к Арктике кратно усили-
лось, а значит, усиливается 
и роль Архангельской обла-
сти, которая всегда была для 
страны северным опорным 
краем.

Надежда ВИНОГРАДОВА, 
заместитель председателя 
комитета Архангельского 
областного Собрания 
по вопросам бюджета, 
экономики, финансовой 
и налоговой политике:

– По данным отчёта губернато-
ра мы видим, что ситуация в эконо-
мике региона в текущих условиях остаётся стабильной 
и предсказуемой. И это, пожалуй, самое главное. В про-
шлом году финансово-экономическому блоку правитель-
ства, благодаря грамотному использованию инструмен-
тария поддержки, удалось сохранить динамику роста 
внутреннего регионального продукта, число действую-
щих предпринимателей и не допустить серьёзного паде-
ния инвестиций в основной капитал. Экономика Помо-
рья прошла стадию адаптации и нащупала новые векто-
ры развития традиционных для нас отраслей, дополнен-
ные возрастающей ролью морского порта.

Игорь АРСЕНТЬЕВ, 
глава Северодвинска:

– В своём выступлении губер-
натор отметил, что импортозаме-
щение стало ключевым вектором 
развития региона за последние 
пять лет. Северодвинские предпри-
ятия присутствуют в числе значи-
мых практик. Мы гордимся тем, что 
смогли внести свой вклад в общий 
результат по жилищному и дорожному строительству, 
а также благоустройству. И это – только начало, впере-
ди новые задачи, проекты и объекты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Предприятия Архангельской области 
продолжают подключаться к инициати-
ве властей по сохранению цен на соци-
ально значимые товары. Новым при-
мером стал Агрохолдинг «Белозорие» 
в лице своего торгового дома. 

Соглашение о сдерживании оптово-
отпускных цен подписано между компани-
ей и региональным министерством агропро-
мышленного комплекса и торговли.

Согласно документу, «Белозорие» обя-
зуется сохранять оптово-отпускную цену 
поставщика за литр молока в плёнке (2,5% 
жирности) в размере 76,28 рубля. Оптовая 
цена – это цена покупки дистрибьюторами 
продукции компании партиями (за единицу). 
Она отличается от розничной цены, по кото-
рой товар продают потребителю.

По оценке Федеральной антимонополь-
ной службы, такие соглашения – действен-
ный инструмент, позволяющий удерживать 
цены на востребованные товары на всех 
этапах цепочки. Инициатива по сдержива-
нию цен на ряд продовольственных това-
ров призвана содействовать сохранению 
стабильного социально-экономического 
положения региона. Как сообщает Архан-
гельское УФАС России, работа с предпри-
ятиями в этом направлении будет продол-
жена.

К юбилею Великой Победы на зда-
нии администрации областного центра 
будет установлена световая компози-
ция «Архангельск – город воинской сла-
вы». Производство, где изготавливается 
конструкция, посетил глава Архангель-
ска Дмитрий МОРЕВ.

Буквы высотой 1 метр уже сделаны, 
завершается подготовка металлических опор 
для каждой из них. Общая длина конструк-
ции – 28 метров. Предполагается, что компо-
зицию будет видно издалека и днём, и ночью.

«На здании городской администрации 
появится знаковый объект, который напоми-
нает: Архангельск – город воинской славы, 
в дополнение к стеле на набережной и све-
товому панно с текстом Указа президента 

о присвоении нашему городу этого почёт-
ного звания», – рассказал Дмитрий Алек-
сандрович.

Проект финансово поддержал местный 
бизнес: он реализуется на спонсорские 
средства.

На прошлой неделе в муниципальных 
образованиях работала мобильная при-
ёмная региональной прокуратуры. В рам-
ках этих мероприятий первый замести-
тель прокурора Архангельской области 
и НАО Сергей БЕЛОГУРОВ провёл лич-
ный прием граждан в Холмогорах, а так-
же посетил ведущее предприятие окру-
га – АО «Холмогорский племзавод».

Заместителю прокурора рассказа-
ли об истории хозяйства, производстве, 
поставках молочной продукции. Также 
Сергей Белогуров обсудил с руководством 
предприятия кадровые вопросы и участие 
племзавода в жизни округа. Во встрече 
принимал участие заместитель генераль-
ного директора Агрохолдинга «Белозорие» 

по работе с органами власти Александр 
ГРЕЧАНЫЙ.

«Холмогорский племзавод вошел в Агро-
холдинг «Белозорие» сравнительно недав-
но – в 2019 году: сельскохозяйственное 
предприятие с большой историей в новых 
экономических условиях нуждалось в мас-
штабной реорганизации. За это время 
проведена большая работа», – подчеркнул 
директор АО «Холмогорский племзавод» 
Владимир СЫНКОВ.

Холмогорский племзавод, помимо снаб-
жения местного населения свежей молоч-
ной продукцией, помогает округу и селу 
в решении многих других задач, касаю-
щихся, в частности, благоустройства, раз-
вития инфраструктуры, совместных дей-
ствий в период паводка.

В честь 80-летия Победы 
в Великой Отечественной 
войне агрохолдинг «Белозо-
рие» представил обновлен-
ный дизайн упаковки моло-
ка с официальным логоти-
пом праздника. Покупатели 
уже могут найти специаль-
но оформленную продук-
цию на полках магазинов.

АО «Молоко» не в пер-
вый раз производит продук-
цию в упаковке, приурочен-
ной к важным датам: такой 
подход позволяет напом-

нить жителям о тех или иных 
событиях в истории. К приме-
ру, в 2024 году предприятие 
выпустило молоко с логоти-
пом празднования 440-летия 
города Архангельска.

Новая социально значи-
мая инициатива агрохолдин-
га направлена на поддержку 
патриотических ценностей. 
«День Победы навсегда оста-
нется в наших сердцах как 
символ мужества, стойкости 
и несокрушимости духа наше-
го народа», – подчеркнули 
в Агрохолдинге «Белозорие».
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Первым вопросом повестки дня апрельской сессии 
Архангельского областного Собрания, прошедшей 
23 апреля, стал отчёт губернатора Александра 
ЦЫБУЛЬСКОГО о результатах деятельности 
правительства с 2020-го по 2024 год. Парламентарии 
дали свою оценку работе главы региона и его 
команды. Обсуждаемым стал правительственный 
час по сельскому хозяйству. Также на сессии были 
сделаны акценты на мерах поддержки многодетных 
семей и переселении людей из аварийного жилья.

Отчёт губернатора продолжал-
ся около трёх часов и затронул все 
сферы жизни региона (подроб-
нее – на страницах 2-3): реализа-
цию федеральных и региональ-
ных проектов в экономике, строи-
тельство жилья и социальных объ-
ектов, ремонт дорог, оснащение 
медицинских учреждений, благо-
устройство территорий, модер-
низацию системы образования 
и обновление учреждений куль-
туры.

«ЧТОБЫ СЕМЬИ
ВЫБИРАЛИ ПОМОРЬЕ»

«За пять лет в регионе продела-
на огромная работа – это резуль-
тат ответственного труда боль-
шой команды во главе с Алексан-
дром Витальевичем Цыбульским. 

Большое внимание уделено сфере 
образования: за пять лет в регио-
не построено семь школ, ещё две 
готовятся к открытию с начала сле-
дующего учебного года, – напом-
нила председатель Архангельско-
го областного Собрания Екатери-
на ПРОКОПЬЕВА. – По президент-
ской программе в порядок пере-
ведены 39 зданий школ, отремон-
тированы детские сады, обновле-
ны учреждения среднего профес-

сионального и высшего образова-
ния. Всё это делается для людей, 
чтобы семьи смело выбирали нашу 
поморскую землю, исходя из тех 
условий для жизни, которые пре-
доставляются им здесь сегодня».

Особое внимание в регио-
не уделяется поддержке семей 
с детьми. Например, размер 
выплат при рождении первого 
ребёнка увеличен с 35 до 50 тысяч 
рублей. А региональный материн-
ский капитал теперь предоставля-
ется с рождением третьего и каж-
дого последующего ребёнка.

«Практически на каждой сес-
сии мы рассматриваем новые ини-
циативы губернатора, касающи-
еся семей в Архангельской обла-
сти. На апрельской сессии, к при-
меру, мы поддержали законопро-
ект о продлении действия реги-
онального материнского капита-
ла до конца 2030 года, – уточни-
ла Екатерина Владимировна. – 

Количество многодетных семей 
в Архангельской области продол-
жает расти. И областное Собра-
ние всегда поддерживает иници-
ативы правительства по расши-
рению механизмов их поддерж-
ки. Эта работа будет продолжена».

П р е д с е д а т е л ь  ко м и т е т а 
по культурной политике, образова-
нию, науке, туризму и спорту Оль-
га ВИТКОВА, комментируя отчёт 
главы региона, отдельно отметила 

масштабное обновление объектов 
образования и культуры.

«Очень правильно Александр 
Витальевич сказал, что главная 
задача – не просто построить или 
отремонтировать школу или дет-
ский сад, а полноценно обновить 
систему образования, чтобы она 
соответствовала новым вызовам. 
Важно сделать всё, чтобы у детей 
появлялись новые возможности 
для развития. Мне очень понрави-
лась фраза главы региона: «У нас 
каждый объект в области – это 
точка роста». Отрадно, что таких 
точек роста в регионе становится 
всё больше», – добавила Ольга Кон-
стантиновна.

В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ ‒ 
НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

О с е л ь с кохо з я й с т в е н н ы х 
итогах 2024 года и подготовке 
к весенне-полевым работам депу-
татам во время правительственно-
го часа рассказала министр агро-
промышленного комплекса и тор-
говли Архангельской области Ири-
на БАЖАНОВА.

«Прошедший год был для агра-
риев не очень простым. Как и вся 
страна, мы столкнулись с падением 
производства картофеля: собра-
но на 12 процентов меньше пла-
нового показателя. Однако есть 
и положительные моменты. Про-
изводство молока в коллективном 
секторе увеличилось на 3,7 про-
цента, составив более 140 тысяч 
тонн, – пояснила Ирина Борисов-
на. – Увеличивается и доля перера-
ботки молочной продукции. В част-
ности, стало больше производите-
лей сыров, а объём их производ-
ства вырос на 6 процентов. Пора-
довала нас и Котласская птицефа-
брика, на треть увеличив объёмы 
выпуска яйца. В целом производ-
ство продукции на сельхозпред-
приятиях региона за прошедший 
год выросло на пять процентов».

Инвестиционная активность 
в этой сфере остаётся доволь-
но высокой: за последние годы 
построено несколько животно-
водческих комплексов, рекон-
струирован животноводческий 
двор. В работе – три инвестпро-
екта: Устьянской молочной компа-
нии, ООО «Ростово» и агрофирмы 
«Вельской». В 2026 году агрофир-
ма «Судромская» планирует начать 
строительство коровника. Реализа-
ция этих проектов позволит увели-
чить производство молока в регио-
не на 42,7 тысячи тонн в год.

В Вельском районе в этом году 
начнётся строительство молочно-
го завода. Завершить работы пла-
нируется до 2028 года. Там будут 

перерабатывать молоко с предпри-
ятий Вельского и Устьянского райо-
нов, а также наладят выпуск сухого 
молока. Это первое подобное про-
изводство в регионе. Общий объ-
ём инвестиций в проект – более 
4 млрд рублей.

Обсуждалась и рыбная отрасль. 
Освоение квот по пикше и треске 
составило 95% при плановых 70%. 
Однако на ближайшие годы из-за 
снижения численности популяции 
квота будет снижена.

«Мы выполнили целевые пока-
затели по проекту «Экспорт АПК» 
(входит в национальный проект 
«Международная кооперация и экс-
порт». – Прим. ред.), переориенти-
ровав поставки продукции на ази-
атские страны. Вместе с тем наши 
предприятия до сих пор работа-
ют с Евросоюзом через Норве-
гию. Кроме того, в прошлом году 
на промысел вышли новые трау-
леры и краболов. Так что в целом 
эта сфера очень перспективна», – 
добавила министр АПК и торговли.

«НЕОБХОДИМ 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ 

ПРОТЕКЦИОНИЗМ»
Председатель комитета по ЛПК, 

сельскому хозяйству, природо-
пользованию и экологии Алек-
сандр ДЯТЛОВ высказал предло-
жения депутатов и сельхозтоваро-
производителей.

«В целом мы позитивно оце-
ниваем доклад министра и рабо-
т у правительства Архангель-
ской области в этом направле-
нии. О развитии агропромышлен-
ного комплекса говорил и глава 

региона во время своего отчёта. 
Радует, что инвестиционная актив-
ность в отрасли остаётся достаточ-
но высокой. В то же время, ситуа-
ция не только в сельском хозяй-
стве, но и во всех отраслях меня-
ется, и важно корректировать меры 
поддержки с учётом этого, – под-
черкнул Александр Владимиро-
вич. – В прошлом году мы пережи-
ли вынужденное сокращение суб-
сидирования. Однако это в некото-
рой степени нивелировало увели-
чение цены на молоко. В этом году 
она упала, а стоимость кормов, 
техники, инвестиционных креди-
тов продолжают расти. Есть необ-
ходимость в дополнительной под-
держке сельхозтоваропроизводи-
телей региона».

Ещё одна важная задача – 
повышение конкурентоспособно-
сти местной продукции.

«Наши заводы перерабатывают 
лишь часть производимого моло-
ка, остальное продаётся за пре-
делы региона. Федеральные сети 
не готовы принимать весь объём. 
К тому же, нашим предприятиям 
сложно конкурировать с произво-
дителями Вологодской и Ярослав-

ских областей. Поэтому мы обрати-
лись в Правительство РФ с предло-
жением увеличить меры поддерж-
ки сельского хозяйства по приме-
ру Дальнего Востока, – продолжил 
Александр Дятлов. – Также необхо-
дим региональный протекционизм 
по отношению к нашему сельско-
му хозяйству, это поможет местным 
предприятиям. Одним из инстру-
ментов может стать знак «Сделано 
в Архангельской области» по ана-
логии с тем, что действует у волог-
жан. У нас знак также уже разрабо-
тан, и мы ведём переговоры с пра-
вительством о начале его внедре-
ния уже в этом году».

ВАЖНЫЙ ВОПРОС 
ДЛЯ РАССЕЛЕНИЯ «АВАРИЕК»

Парламентарии Архангельской 
области подготовили обращение 
к заместителю председателя Пра-
вительства РФ Марату ХУСНУЛ-
ЛИНУ о необходимости снижения 
уровня софинансирования из реги-
онального бюджета программы 
переселения граждан из аварий-
ного жилья.

«На протяжении 15 лет мы 
в Архангельской области зани-
маемся переселением граждан 
из аварийного жилфонда. Особен-
но активно работа ведётся послед-
ние пять лет в рамках националь-
ного проекта «Жильё и городская 
среда». В регионе расселено 1700 
аварийных домов, около 26 тысяч 
человек улучшили свои жилищные 
условия», – напомнил председа-
тель комитета областного Собра-
ния по строительству, ТЭК и ЖКХ 
Виктор ЗАРЯ.

При этом в регионе насчиты-
вается ещё более 6790 аварийных 
домов, которые требуют расселе-
ния. Ожидается, что в 2025 году 
начнётся новый этап реализации 
федерального проекта. Но если 
раньше доля софинансирования 
региона составляла 2%, теперь она 
повысится до 42,2%.

«Таким образом, за шесть лет 
необходимо предусмотреть в бюд-
жете около 16 млрд рублей на эти 
цели. Учитывая уровень дефицита 
областной казны, найти такую сум-
му невозможно. Поэтому мы пред-
ложили снизить уровень софинан-
сирования до 10% без измене-
ния целевых показателей проек-
та, – отметил Виктор Николаевич. – 
Ранее с таким предложением губер-
натор обращался к Президенту РФ, 
глава государства дал поручение 
заместителю председателя Пра-
вительства РФ Марату Хуснуллину 
проработать данный вопрос, одна-
ко пока решение не принято. Поэто-
му мы также обратились к Марату 
Шакирзяновичу, ведь от снижения 
уровня софинансирования напря-
мую зависит реализация федераль-
ного проекта в нашем регионе».

Ключевые вопросы апрельской сессии Архангельского областного Собрания

Каждый объект как точка роста

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Депутатский портфель
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Сегодня в дилерском портфеле компании 
АКСЕЛЬ – целый набор автомобильных 
брендов, таких как Toyota, Lexus, Volkswagen, 
BMW, Exeed, Changan, BAIC, «Москвич», 
вскоре к ним добавится HavalPro. Известный 
холдинг Северо-Запада страны хорошо 
знаком северянам. Более 17 лет АКСЕЛЬ 
осуществляет продажу и обслуживание 
автомобилей в нашем регионе. Особое 
место в группе компаний занимают 
автомобили немецкого концерна VAG: 
Volkswagen, Audi, Skoda и другие.

Интересный факт: пер-
в ы й д и л е р с к и й ц е н т р 
Volkswagen АКСЕЛЬ открыл 
в Санкт-Петербурге в 2008 
году, а в 2015-м официаль-
ный дилер пришёл в Архан-
гельск – уже с серьёзным 
опытом и выстроенной 
системой сервиса. Такой 
подход позволил компании 
быстро занять лидирующие 
позиции на рынке обслужи-
вания Volkswagen в регио-
не, расположить к себе кли-
ентов и стать надёжным 
сервисным партнёром для 
тысяч автовладельцев. Вни-
мание к деталям и пожела-
ния клиентов здесь неиз-
менно ставят во главу угла.

«Сервисное обслужива-
ние автомобилей Volkswagen 
в АКСЕЛЬ осуществляет-
ся в строгом соответствии 
стандартам и рекоменда-
циям завода изготовителя, 
все наши мастера регулярно 
проходят специальное обу-
чение, а работы выполняются 
на сертифицированном обо-
рудовании. Ведь сервис – это 
прежде всего компетенции 
мастеров, и мы дорожим этим 
принципом, именно его боль-
ше всего ценят наши клиен-
ты», – рассказывает регио-
нальный директор АКСЕЛЬ 
групп Роман МЫШЕВ.

Стоит отметить, что 
АКСЕЛЬ – это стабиль-
но работающая органи-
зация, которая не только 
занимается сервисом авто, 
но и участвует в развитии 
профессионального сооб-
щества. Компания сотруд-
ничает с профильной кафе-
дрой Института энергетики 

и транспорта С(А)ФУ: про-
водит экскурсии, прини-
мает студентов на прак-
тику, помогает будущим 
и н же н е р а м - м е х а н и к а м 
познакомиться с профес-
сией в реальных услови-
ях. Молодые специалисты 
учатся у опытных мастеров, 
и лучшие из них остаются 
работать в АКСЕЛЬ после 
окончания обучения. Такой 
подход позволяет сервисно-
му центру закрыть потреб-
ность в кадрах и обеспечить 
высокое качество услуг для 
клиентов.

В АКСЕЛЬ не просто 
ремонтируют автомобили – 
здесь формируют профес-
сиональную среду, переда-

ют знания и создают сер-
вис, который будет надёж-
ным и завтра, и через мно-
го лет. Кстати, за всё время 
работы в Поморье коллек-
тив сервисного центра вырос 
с 40 до 250 человек.

Обслуживание прово-
дится по заводским регла-
ментам, используются ори-
гинальные запчасти и рас-
ходные материалы, про-
фессиональное оборудова-
ние и технические решения, 
рекомендованные автопро-
изводителем. По желанию 
клиента возможен подбор 
качественных запчастей-
аналогов, уже показавших 
себя на рынке как достой-
ная альтернатива оригина-
лу – проверенных и серти-
фицированных. Это позво-
ляет сэкономить без потери 
в надёжности.

«Вся история обслужи-
вания автомобилей сохра-
няется в цифровом виде, 
доступна при каждом визи-
те и придаёт автомобилю 
дополнительную ценность 
при перепродаже. Машины, 
которые регулярно прохо-
дят техническое обслужива-
ние в АКСЕЛЬ, не вызывают 
у потенциальных покупателей 
лишних вопросов о техниче-
ском состоянии: докумен-
ты говорят сами за себя», – 
поясняет Роман Мышев.

Комфорт для клиента – 
это не бонус, а неотъемле-
мая составляющая рабо-
ты специалистов АКСЕЛЬ 
в Архангельске. Процес-
сы приёмки, обсуждения 
и выполнения работ, выда-
чи автомобиля выстроены 
так, чтобы клиент чувство-
вал контроль на каждом эта-
пе и понимал, что происхо-
дит с его машиной. Здесь 
вам предоставят прозрачную 
смету, возможность согла-
сования всех этапов, опла-
ты по факту проведённого 
ремонта и напомнят о при-
ближение срока ТО. А воз-
можность получить фото- 
или видеоотчёт о процес-
се производимого ремон-
та давно стали стандартом 
в АКСЕЛЬ.

По достоинству ценят 
клиенты и действующую 
систему лояльности. Для тех, 
кто обслуживается в цен-
тре на постоянной основе, 
действуют индивидуаль-
ные скидки, бонусы, сезон-
ные предложения. Напри-
мер, этой весной для клиен-
тов установлены специаль-
ные цены на шиномонтаж 
и сезонное хранение шин 
и колёс – удобно и без лиш-
них хлопот. А новые клиенты 
получают скидку 35% на пер-
вое посещение.

Наиболее востребован-
ная у автовладельцев услу-
га – замена масла в двига-
теле по комплексной схе-
ме «под ключ», доступна 
от 6100 рублей, с учётом 
всех расходных материалов 
и работ. И это лишь первый 
бонус в долгосрочных отно-
шениях! Ждём вас в сервис-
ном центре АКСЕЛЬ на Папа-
нина, 23!

АКСЕЛЬ: Особый подход к обслуживанию автомобилей

Сервис–это прежде всего
компетенциимастеров

Опытные специалисты, прошедшие 
обучение и сертификацию по стандартам 
бренда Volkswagen, работают 
на современном профессиональном 
оборудовании и выполняют ремонт, 
строго следуя регламентам: стандарты 
не обсуждаются – они соблюдаются.

Илья ЛЕОНЮК

фото Алексея Липницкого

БК

Сервисный центр 
Аксель Архангельск

ул. Папанина, д.23
8 (8182) 42-99-99

axsel-vw.ru   |   vk.com/axsel29
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Новодвинск часто называют моногородом, для 
которого Архангельский ЦБК во все времена 
остаётся опорой экономики и жизни. Вместе с тем 
в Новодвинске развиваются и другие производства, 
не обязательно связанные с основным, создаются 
новые предприятия. В городе есть свои интересные 
идеи по привлечению туристов, причём не только 
с акцентом на популярную «Мечку». Как и соседи 
по агломерации, Новодвинск активно участвует 
во всех нацпроектах, борется с ветхим жильём, 
строится и продвигает масштабные дорожные планы.

Пожалуй, впервые в таком 
детальном формате на страницах 
«Бизнес-класса» о перспективах 
и проблемах города рассказыва-
ет глава Новодвинска Александр 
ЧЕЧУЛИН.

– А лександр Сергеевич, 
Н о в о д в и н с к  т р а д и ц и о н н о 
ассоциируется прежде всего 
с Архангельским ЦБК. Но ведь 
у вас в городе есть и другие 
перспективные предприятия. 
А новые появляются?

– Конечно. В частности, мест-
ный предприниматель Александр 
Сольский в 2024 году открыл 
в Новодвинске новый железобе-
тонный завод, и с использовани-
ем произведённых на нём мате-
риалов уже строится дом. Таким 
образом компания «Леском» 
диверсифицирует свой бизнес. 
Вообще она занимается заготов-
кой леса, в том числе, на подряде 
у АЦБК и Архангельского фанер-
ного завода.

– Это означает, что бизнес 
чувствует перспективы строи-
тельной отрасли.

– Да, и я думаю, об этом мы 
еще поговорим. Кстати, здание 
старого железобетонного заво-
да буквально недавно, уже в этом 
году, выкупил предприниматель 
из Архангельска – Виктор Клюк-
вин, компания «Торин».

– «Торин» занимает ред-
кую нишу – производство обо-
рудования для целлюлозно- 
бумажной промышленности. 
Мы рассказывали в «Бизнес- 
классе» об этой компании.

– Ну вот сейчас они планируют 
масштабировать производство – 
создать новую площадку в Ново-
двинске на территории бывше-
го завода ЖБИ – и впоследствии 
сделать её основной. Места здесь 
много, есть, где развернуться, зда-
ния сохранились в весьма непло-
хом состоянии. Действительно, 
ниша у «Торина» редкая, даже уни-
кальная, тем более что сейчас мы 
имеем дело с санкциями по импор-

ту финского оборудования для 
ЦБП. По сути, если все получит-
ся, и потенциальные инвесторы, 
с которыми «Торин» ведёт перего-
воры, подключатся к этому проек-
ту – мы будем иметь в Новодвинске 
полновесный центр машиностро-
ения для целлюлозно-бумажной 
промышленности всей страны 
и ближнего зарубежья. «Якорны-
ми» заказчиками останутся наш 
ЦБК и Группа «ИЛИМ».

Также новых хозяев обретают 
площади больше всего известные 
как территория недостроенного 
лампового завода «Родонит». Там 
собственник поменялся около двух 
лет назад. Имущественные акти-
вы выкупаются. К примеру, здание, 
находящееся ближе к Мечке, при-
обрёл другой местный предпри-
ниматель, и, возможно, уже в этом 
году запустит там производство 
гофроупаковки для внутреннего 
рынка.

Дело в том, что сейчас в Ново-
двинске АЦБК гофроупаковку 
не производит. Это понятно: круп-
ное предприятие просчитало эко-
номику и перестроило свою логи-
стику. Но потребность в гофротаре 
существует, например, у рыбопро-
мышленных и торговых предприя-
тий. Так что это тоже перспектив-
ная ниша для бизнеса. Рулонный 
картон, насколько я знаю, они при-
обретают у того же АЦБК и здесь 
уже делают упаковку нужных пара-
метров.

– А рх а н г е л ь с к и С е в е -
родвинск сейчас бьют рекор-
ды в строительстве. Много ли 
в Новодвинске строится ком-
мерческой и социальной недви-
жимости? Проблема ветхого 
жилья, надо полагать, для вас 
далеко не так актуальна, как для 
областного центра?

– Коммерческих домов сейчас 
строится два. Тот, который мы упо-
минали, где частично применяют-
ся местные строительные мате-
риалы, планируют сдать в экс-
плуатацию в конце 2026–начале 
2027 года. Второй дом предпола-
гают достроить уже в этом году. 
Кстати, очень интересная исто-

рия: этот дом возводит местный 
застройщик под руководством 
Татьяны Михайловны Вотчин-
никовой – дочери легендарного 
новодвинского строителя Михаи-
ла Вотчинникова. Она, можно ска-
зать, продолжает семейное дело. 
Это будет красивый и современ-
ный дом бизнес-класса на улице 
3-й Пятилетки на три с половиной 
тысячи «квадратов».

Площадь первого дома девять 
тысяч квадратов, так что суммарно 
в ближайшие два года мы получим 
12 500 квадратных метров нового 
коммерческого жилья.

Кроме того, в ближайшие три 
года планируем построить два 
социальных дома. Отчасти вы пра-
вы, проблема ветхого жилья для 
нас стоит не так остро. Для срав-
нения: Новодвинск – это примерно 
одна восьмая часть Архангельска 
по территории и численности насе-
ления. Нам осталось расселить 

12-13 деревянных домов. Как и дру-
гие города области, рассчитываем 
зайти в новый этап федеральной 
программы – тогда мы эту задачу 
полностью решим.

А ведь есть ещё механизм ком-
плексного развития территорий. 
К этой программе мы тоже под-
ключаемся, определён первый 
участок под КРТ.

– Договор уже заключён?
– Пока нет. Вообще под КРТ 

у нас запланировано несколько 
участков, и один из них – с самым 
большим количество старых дере-
вянных домов – сейчас в высокой 
степени готовности. Часть этих 

домов уже признана аварийными, 
часть, думаю, признают в ближай-
шие несколько лет.

В марте-апреле проходили 
встречи с жильцами. Есть опре-
делённые сложности, посколь-
ку на этом участке находятся ещё 
и три двухэтажных арболитовых 
дома, и они-то как раз в нормаль-
ном состоянии. Правда, жильцы 
этих домов тоже интересуются 
возможностями КРТ. Поэтому про-
должаем искать общие решения.

А планируется здесь строи-
тельство нового жилья, гостини-
цы и благоустройство территории. 
Потенциальные застройщики про-
являют заинтересованность. При 
всех сложностях, я очень верю 
в этот проект.

– Как думаете, чем Ново-
двинск привлекает застройщи-
ков?

– Во-первых, в сравнении 
с Архангельском (не знаю как 
с Северодвинском) у нас доста-
точно выгодная стоимость техпри-
соединения, поскольку сети муни-
ципальные. У нас, чтобы дом под-
ключить к теплоснабжению, нуж-
ны десятки тысяч рублей – не мил-
лионы и даже не сотни тысяч. 
Во-вторых, в Новодвинске квадрат-
ный метр вот прямо чётко попадает 
под «Арктическую ипотеку». То есть 
можно купить по цене 123 тысячи 
за «квадрат» жильё, ничуть не усту-
пающее по качеству квартирам 
в областном центре, и на льготных 
условиях.

– Одна из главных проблем 
строителей – дефицит мощно-
стей для подключения к инже-
нерным коммуникациям. Как 
с этим в Новодвинске?

– Пока, в отличие от Архан-
гельска и Северодвинска, у нас 
есть резерв и по отоплению, 
и по водоснабжению, и по водо-
отведению. По крайней мере, все 
те инвестпроекты, о которых мы 
с вами говорили, – и социальные 
дома, и коммерческие, и участок 
под КРТ – мощностями будут обе-
спечены. Более того: мы недавно 
провели ревизию – в городе ещё 
много земли, где можно строить, 
в том числе свободных участков. 
В частности, о своей потребно-
сти в строительстве жилья для 
работников говорит Архангель-
ский ЦБК.

– К слову, во все времена 
город был в долгу у комбината 
за предоставленные энергети-
ческие ресурсы. Сегодня ситу-
ация изменилась?

– Проблема никуда не делась, 
и тут стоит задача – не увеличи-
вать, стабилизировать долг. Мы 
вроде бы пока с ней справляемся, 
даже удаётся эту сумму сокращать. 
Как только появляются дополни-
тельные поступления в бюджет, 
стараемся хотя бы 30% направить 
на погашение долга перед АЦБК 
за генерацию.

Поскольку речь зашла о город-
ском хозяйстве, не могу не кос-
нуться сложной ситуации с «Жил-
комсервисом» – основной управ-
ляющей компанией, занимающей 
примерно 68% этого рынка. Рань-
ше «Жилкомсервис» являлся муни-
ципальным предприятием, сейчас 
он стал акционерным обществом. 
МУП всегда был кем-то вроде 
«иждивенца» АЦБК, жил по такому 
принципу, что «всё равно добавят, 
всё равно поддержат». И это приве-
ло к тому, что здоровая финансово-
экономическая работа с опорой 
на тариф не велась. Если в Архан-
гельске средний тариф за содержа-
ние жилья около 30 рублей за ква-
дратный метр, то здесь – 22 руб-
ля. А есть трёх- и пятиэтажные 
дома с тарифом 12 рублей за «ква-
драт». Это накладывает отпеча-
ток на состояние домов. От горо-
жан поступает много жалоб: окна 
в подъезде не меняют, кровлю 
не ремонтируют и так далее.

Правильно повести с людь-
ми речь о том, что надо повысить 
тариф, чтобы получать другой уро-
вень услуг, у «Жилкомсервиса» 
не получилось. Сейчас постепенно 
пытаемся выстроить более жизне-
способную экономическую модель.

Вообще у нас семь управля-
ющих компаний. И такой подход, 
когда УК работает из-под пал-
ки, и чем больше с ней ругаешь-
ся, больше штрафов выписыва-
ешь, тем быстрее она бегает, – 
не работает. Прошли те времена, 
когда можно было просто ударить 
кулаком по столу. Поэтому руково-
дители УК у меня собираются, мы 
договариваемся, убеждаем. ТСЖ 
в Новодвинске немного, но люди 
сейчас потихонечку начали пони-
мать, что управляющую компа-
нию, если она не устраивает, мож-
но поменять.

От первого лица

Александр ЧЕЧУЛИН:

«Новодвинск – город очень перспективный   и, самое главное, комфортныйдляжизни»
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От первого лица

Александр ЧЕЧУЛИН:

«Новодвинск – город очень перспективный   и, самое главное, комфортныйдляжизни»
– В Архангельске содер-

ж а н и е м ул и ч н о - д о р ож н о й 
сети занимается один подряд-
чик, которые определяется 
по результатам торговых про-
цедур. А как в Новодвинске?

– Особенность Новодвинска 
в том, что по многим направлени-
ям городского хозяйства работают 
именно муниципальные предпри-
ятия. «Жилкомсервис» – не очень 
хороший пример. Но свои функции 
без особых нареканий выполняет 
наше ресурсоснабжающее пред-
приятие «Сети», а дороги, тротуа-
ры, внутриквартальные проезды 
содержит МБУ «Флора-Дизайн». 
Оно же с прошлого года занимает-
ся покосом травы во дворах.

В этом году «Флора-Дизайн» 
получила субсидию от муниципа-
литета на содержание дворовых 
территорий, уже прошли торги, 
на которых учреждение выступа-
ло как заказчик работ. То же самое 
по детским площадкам. Все муни-
ципальные площадки переданы 
в ведение «Флоры-Дизайн»: специ-
алисты ведут журнал учёта каждой, 
проверяют, чтобы всё оборудова-
ние было в целости и сохранности, 
и ни один ребёнок не пострадал.

– Что вам удалось сделать 
по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги», и какие 
планы на перспективу?

– По БКД очень многое было 
сделано предыдущим главой 
Новодвинска Сергеем Андреевым 
и его командой. У нас достаточно 
хороший показатель нормативно-
го состояния дорог. По БКД отре-
монтированы улицы Мельникова, 
50-летия Октября, Фронтовых Бри-
гад, Декабристов, Первомайская 
и ряд других.

В этом году будет отремонти-
рован въезд в город, но это уже 
не БКД, а средства областного 
бюджета, выделенные по решению 
губернатора Александра Цыбуль-
ского. Линию освещения там поме-
няем. Контракт включает проезд 
через ручей Глубокий. Для Ново-
двинска это, по сути, стратеги-
ческий объект, от которого зави-
сит вся экономика города. Между 
тем данный участок потихонечку 
проваливается, в частности из-за 
состояния водопропускных труб. 
Таким образом мы точно продлим 
срок эксплуатации существующе-
го въезда в город, но параллель-
но, и мы уже в достаточно большой 
стадии готовности, проектируем 
объездную дорогу.

– О, это большой проект! 
Расскажите!

– Сейчас, повторюсь, у нас 
единственный въезд в город, 
и именно этим путём идут все 
большегрузные машины на АЦБК 
и Архангельский фанерный завод. 
Мы же хотим, чтобы по объезд-
ной дороге фуры шли в обход цен-
тральной части города и спальных 
районов – сразу в промзону. Дли-
на новой дороги – около двух кило-
метров. Проект оценивается в сум-
му от 700 миллионов до миллиарда 
рублей. Он запланирован в област-
ном бюджете со сроками реализа-
ции 2027–2028 годы.

– Проект делается с нуля?
– Нет, эту объездную доро-

гу уже проектировали в начале 
90-х годов, заказчиком был АЦБК. 
Мы нашли документы в архиве 
и показали «Архангельскавтодо-

ру» с вопросом: можно ли сейчас 
вернуться к этой идее? В дорож-
ном агентстве ответили, что это 
возможно, только нормативы и тре-
бования, понятно, поменялись, 
и сегодня проект требует дора-
ботки. Вот этим мы сейчас и зани-
маемся.

И я бы хотел ещё одну очень 
интересную вещь рассказать: для 
нас это не просто транспортно-
инфраструктурный проект. Когда 
строился АЦБК, образовалась пло-
щадка, куда временно свозились 
грунты, затем песок, строительные 
материалы и под конец строитель-
ные отходы. Мы уже провели изы-
скания: на этой площадке можно 
будет сделать, также временную, 
стоянку для фур.

Но самое главное – вы знаете, 
что там было раньше? В петров-
ские времена здесь были якор-
ный завод, пилорама и мельница, 
кормившая работников этих пред-
приятий. Если посмотреть на кар-
ту, отсюда в сторону Архангель-
ска идёт цепочка озёр, уровень 
воды в которых регулировался 
с помощью дамб и шлюзов. И ког-
да в Соломбале появилась верфь, 
доски для кораблей пилили близ 
нынешнего Новодвинска, якоря 
и всё, что связано с литейным про-
изводством, изготовляли здесь, 
на императорском якорном заводе, 
затем грузили на баржи и отправ-
ляли на место строительства судов. 
Кстати, остатки шлюза сохрани-
лись в районе ширшинского куста 
деревень, относящегося сегодня 
к Приморскому округу. Так что наша 
известная поговорка – через Шир-
шу в Маймаксу – на самом деле 
означала тогда самый правильный 
и оптимальный путь доставки мате-
риалов и комплектующих для стро-
ительства кораблей.

Об этом почему-то мало гово-
рят. Но мы сейчас советуемся 
с историками, краеведами – плани-
руем сделать смотровую площад-
ку, выставочное пространство. Есть 
возможность показывать людям 
остатки дамб и шлюзов, расска-
зывать историю этих мест. Вооб-
ще, отсюда могла бы начинаться 
экскурсия на тему «Архангельск – 
колыбель отечественного флота». 
Такая историческая локация доба-
вит новую изюминку Новодвинску, 
показав, что это не только город 
бумажников.

Я уверен, что строительство 
объездной дороги даст жизнь 
и этому проекту. Сейчас готовим 
заявку на губернаторский грант.

– А какие ещё идеи, пред-
ложения, на ваш взгляд, могут 

повысить привлекательность 
города для гостей и туристов?

– Само производство бума-
ги – тоже интересный про-
цесс. На АЦБК есть свой музей, 
но попасть на комбинат тем же 
школьникам или туристам быва-
ет непросто из-за согласований, 
высоких требований техники без-
опасности. Поэтому у нас есть 
в планах создание музея бумаго-
делания в городе.

Чаще всего к нам приезжают 
жители Северодвинска и Архан-
гельска – говорят, что просто хотят 
сменить обстановку. Но это же 
хорошо! Конечно, центром при-
тяжения являются база «Мечка», 
а теперь и парк «Над рекой». Эта 
связка должна получить развитие.

Напомню, что масштабный про-
ект по благоустройству парка стар-
товал осенью 2023 года в рамках 
нацпроекта «Жильё и городская 
среда». Там созданы прогулочные 
дорожки, видовые площадки, обу-
строен спуск к реке, установлены 
парковая мебель и арт-объекты.

Зимой «Мечка» и так популярна, 
а вот на лето и им, и нам интерес-
но расширить общую прогулочную 
территорию. Проектируется трас-
са, условно говоря, лыжероллер-
ная, но там можно будет и кататься 
на велосипедах, и гулять пешком. 
Она будет включать двухкиломе-
тровое кольцо в самом парке.

Что ещё? Есть идея органи-
зовать летние водные прогулки 
от спуска к реке в парке по Север-
ной Двине на сап-бордах. На Ягод-
нике хороший пляж.

В 2024 году именно в Ново-
двинске, у кинокомплекса «Друж-
ба», появился первый в Архангель-
ской области пешеходный фонтан. 
В этом сезоне мы впервые опробо-
вали новогодний маршрут от этой 
площадки до парка, с яркой иллю-
минацией, музыкой, праздничны-

ми декорациями. В парке был сде-
лан семейный каток. Очень помог-
ли АФЗ и АЦБК. И от новодвинцев, 
и от гостей города мы получили 
самые хорошие отзывы.

Думаю, что если хотя бы 
на прежнем уровне сохранится 
финансирование, будет работать 
нацпроект, Новодвинск в ближай-
шие годы точно станет новой точкой 
притяжения для гостей и туристов.

– Возвращаясь к разгово-
ру о муниципальных предпри-
ятиях: как получилось вер-
нуть под крыло города пасса-
жирские перевозки и вообще 
пойти по этому пути, отлично-
му от Архангельска и Северод-
винска?

– Прежде всего, не стоит срав-
нивать – масштабы совершенно 
другие. У нас один маршрут: одна 
проходная, вторая проходная, через 
весь город и до 3-й очереди АЦБК. 
Кольцевого вот не достаёт, как рань-
ше было, хотя люди о нём просят.

Коммерческий перевозчик 
до поры до времени всех устраи-
вал. Но однажды руководство ком-
пании объявило нам, что букваль-
но со следующего месяца требу-
ет увеличить плату из бюджета 
в три-четыре раза. Это было объ-

яснено, в частности, как раз прихо-
дом на рынок «Рико» с более высо-
кими зарплатами для водителей, 
повышением стоимости содержа-
ния автобусов, топлива и так далее. 
Кризисную ситуацию нам помог-
ли пережить АЦБК и правитель-
ство области. В ходе переговоров 
с региональным минтрансом мы 
узнали, что в резерве есть авто-
бусы, которые могут быть безвоз-
мездно переданы Новодвинску.

Провели расчёты, что лучше 
сделать: согласиться на новые 
условия частного перевозчика, 
который собирался на нас зараба-
тывать, или забрать предложенные 
областью автобусы и организовать 
перевозки на базе нашего муници-

пального предприятия, предостав-
ляя ему субсидию. Выбрали второй 
вариант.

Новодвинск получил три новых 
автобуса марки ПАЗ Вектор NEXT. 
Нашли водителей. Добавили, 
кстати, довольно большое коли-
чество рейсов. Раньше они были 
ориентированы под смены АЦБК, 
а днём возникал большой пере-
рыв, когда люди, по сути, вообще 
оставались без автобуса. Сейчас 
такого нет.

И самое главное, что уже в этом 
году мы вводим льготный проезд 
по социальной транспортной кар-
те для новодвинцев 65 лет и стар-
ше. Затем такую льготу получат 
все пенсионеры. Более того, сей-
час мы ведём переговоры с АЦБК, 
АФЗ, другими нашими предприя-
тиями и предпринимателями о том, 
чтобы ввести в Новодвинске пол-
ноценную социальную карту, кото-
рая сократит повседневные расхо-
ды горожан.

– А лександр Сергеевич, 
и последний вопрос. Вы рабо-
тали в администрациях Солом-
бальского и Ломоносовского 
округов Архангельска, затем 
около шести лет возглавля-
ли родной Пинежский рай-
он. Насколько мы знаем, там 
о вас в роли главы вспоминают 
с теплотой. И вот – Новодвинск. 
Как ощущаете себя?

– Рад слышать про отзывы 
пинежан. Интересно, что вы сейчас 
об этом спросили. Я после наше-
го разговора пойду поздравлять 
со 100-летним юбилеем женщи-
ну – тоже родом пинежанку, а сей-
час жительницу Новодвинска… 
Здесь я очень долго привыкал, что 
по работе не нужно никуда дале-
ко ехать, потому что в Пинежском 
районе – в одну сторону от Карпо-
гор, условно говоря, 180 киломе-
тров, в другую 280 и в третью 110… 
В Новодвинске самая дальняя 
поездка – до правительства обла-
сти. Также после Пинежья я стал 
очень ценить асфальт, даже если 
он плохой.

Если совсем серьёзно, проблем 
везде много и решать их одинаково 
сложно. Просто в Новодвинске про-
блемы, скажем так, более финансо-
во ёмкие. При этом плотность насе-
ления здесь гораздо выше, а вре-
менной отрезок для решения про-
блемы меньше. Новодвинск – город 
бумажников, город рабочих людей, 
место, которое можно и нужно раз-
вивать, несмотря на все сложно-
сти, город очень перспективный 
и, самое главное, комфортный для 
жизни.

Беседовали 
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА 

и Алексей ЛИПНИЦКИЙ.
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Во Всероссийский день эколят, 25 апреля, ряды юных 
защитников природы пополнила ещё одна группа 
воспитанников новодвинского сада «Чебурашка». 
Торжественное посвящение прошло в музыкальном 
зале дошкольного учреждения. Новоиспечённых 
эколят поздравили сотрудники Архангельского ЦБК, 
которые курируют этот проект в Новодвинске, во главе 
с генеральным директором предприятия 
Дмитрием ЗЫЛЁВЫМ.

На государственном уров-
не экологическому воспита-
нию детей и молодёжи уделяет-
ся большое внимание. В России 
реализуются природоохранные 
социально-образовательные про-
екты «Эколята-дошколята» – для 
воспитанников детских садов, 
«Эколята» – для учащихся началь-
ных классов и «Молодые защитни-
ки природы» – для учеников 5–11 
классов. Программы разработаны 
и курируются Росприроднадзо-
ром и лично руководителем Феде-
ральной службы по надзору в сфе-
ре природопользования Светла-
ной РАДИОНОВОЙ.

Движение широко распростра-
нено во всех регионах России, 
и Архангельская область, конеч-
но, не исключение – в нашем реги-
оне проект реализуется уже девять 
лет. Одни из первых эколят поя-
вились в Новодвинске: в городе 
бумажников эти проекты курирует 
АО «Архангельский ЦБК». Комби-
нат активно участвует в организа-
ции мероприятий для юных защит-
ников природы.

У эколят есть свой гимн, эмбле-
ма и даже сказочные герои – 
Шалун, Умница, Тихоня и Ёлочка, 
которые знакомят самых юных 
с правилами бережного отноше-
ния к природе.

ПЕРВОЕ «СОВЕЩАНИЕ» 
С ДИРЕКТОРОМ

Одно из важных мероприятий 
проекта – Всероссийский День эко-
лят. Это праздник юных защитников 
природы, которые уже с детского 
сада учатся заботиться об окружа-
ющем мире.

В этот день в новодвинском 
детском саду «Чебурашка», воспи-

танники которого – активные участ-
ники всевозможных экопроектов, 
прошёл праздник: в эколята посвя-
тили ещё одну группу ребят.

«Это очень правильное движе-
ние для детишек, которые с ранних 
лет занимаются охраной природы, 
высаживают деревья, защищают 
животных. И теперь вы станете 
частью этого движения. Помните, 
что быть эколятами очень почёт-
но! Поздравляю вас с этим важным 
событием», – отметил на открытии 
праздника Дмитрий Зылёв.

На празднике дети пели песни, 
читали стихи. Старшие эколята-
дошколята – воспитанники групп 
«Василёк» и «Синичка», которые 
в этом году попрощаются с дет-
ским садом, – делились с малыша-
ми правилами бережного отноше-
ния к природе. А после все вместе 
исполнили гимн эколят, станцева-
ли флешмоб.

Эколятами стали воспитанники 
группы «Земляничка». И хоть ребя-
там всего 4-5 лет, они знают, что 
нельзя рвать цветы в лесу, поджи-
гать весной сухую траву, оставлять 
мусор, ловить бабочек, кузнечиков, 
жуков.

На празднике присутствова-
ли представители отдела эколо-
гии АО «Архангельский ЦБК», кото-
рые порадовались вместе с ребя-
тами новому этапу их жизни. Они 
активно участвовали в посвяще-
нии юных эколят и подарили каж-
дому из новых защитников приро-
ды по подарку.

«Теперь вы участвуете в самом 
добром экологическом проек-
те. И сегодня у вас, можно ска-

зать, прошло первое «совеща-
ние» с директором Архангельско-
го ЦБК, – отметила главный эко-
лог АО «Архангельский ЦБК» Евге-
ния МОСКАЛЮК. – Я желаю вам 
расти добрыми, любить природу. 
И, конечно, мы приглашаем вас 
на наше предприятие».

Экскурсии на комбинат – одно 
из мероприятий проекта «Эколя-
та» в Новодвинске. Детей знако-
мят с производственным гигантом, 
в доступной форме рассказывают 
об экологических мероприятиях 
и природоохранной политике АЦБК.

«Воспитатели, учителя и роди-
тели играют главную роль в форми-
ровании экологического сознания 
у детей. Простые правила, усво-
енные в раннем возрасте, стано-
вятся привычкой на всю жизнь. 
Мы со своей стороны помогаем 
с организацией конкурсов, выез-

дов, и, конечно, стараемся бало-
вать ребят», – с улыбкой добавила 
Евгения Анатольевна.

С УЧАСТИЕМ СЕМЕЙ
Начиная с детского сада, ребят 

учат сортировать мусор, экономить 
воду и электричество, подкарм-
ливать птиц зимой, сажать дере-
вья и цветы, ухаживать за ними, 
но главное – любить и беречь при-
роду.

«Уже около шести лет наше 
учреждение участвует в реализа-
ции проекта «Эколята-дошколята», 
подключая к нему ребят, начиная 
со средней группы. Воспитанни-
ки группы «Земляничка» на протя-
жении двух учебных лет будут при-
нимать активное участие в наших 
мероприятиях природоохранно-
го характера, – рассказала заве-
дующая детским садом «Чебураш-

ка» Надежда АБРАМОВСКАЯ. – 
В учреждении проводится множе-
ство акций, конкурсов, также мы 
участвуем в городских и регио-
нальных мероприятиях – и нам 
есть чем гордиться! К акциям под-
ключаем и родителей: их поддерж-
ка очень важна. Всё идёт из семьи, 
и когда ребята начинают рассказы-
вать о том, что дома начали сорти-
ровать мусор, собирать крышечки, 
это, конечно, не может не радовать. 
Мы надеемся, что и дальше, став 
школьниками, наши выпускники 
продолжат свою миссию по защи-
те природы».

Кроме «Чебурашки», в этот 
день посвящение детей в эколята 
прошло ещё в трёх детских сада 
Новодвинска: «Радуга», «Берёзка» 
и «Родничок». А значит – малень-
ких хранителей природы становит-
ся всё больше.

В Новодвинске отметили Всероссийский День эколят

Юных хранителей природы
стало больше

Анна КОПТЯЕВА

фото Алексея Липницкого

БК

Дмитрий ЗЫЛЁВ, 
генеральный директор 
АО «Архангельский ЦБК»:

– Наше предприятие продолжает 
свою большую природоохранную дея-
тельность, а также реализует проекты 
экологического просвещения. Комби-
нат старается привлекать к природо-
охранной деятельности обществен-
ность, людей всех возрастов. Поэто-
му в 2016 году руководством предпри-
ятия и было принято решение об орга-
низации проекта «Эколята» для учащих-
ся общеобразовательных учреждений 
Новодвинска. Сегодня эколята – это воспитанники старших групп 
четырёх дошкольных образовательных учреждений, ученики двух 
школ – всего участников более 400.

Евгения МОСКАЛЮК, 
главный эколог 
АО «Архангельский ЦБК»:

– Проект «Эколята» позволяет раз-
вивать экологическую культуру. Сна-
чала мы работали со школьниками, 
но в последние годы активно подключа-
ем к проекту и воспитанников детских 
садов. В ряды эколят вступают ребя-
та от 4 лет и старше. Образователь-
ная программа для эколят тщатель-
но продумана, теория сопровождает-
ся практикой – это ключевое отличие 
движения. Дети с удовольствием ходят 
на занятия, участвуют в субботниках, занимаются изготовлением 
различных поделок. Они учатся бережно относиться к природе. И это 
показатель определённого уровня воспитания личности. Мы очень 
рады, что проект развивается и у нас уже так много выпускников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Новодвинске проект реализуется 
с 2016 года: за это время почётное 
звание «Эколёнок» получили 2 тысячи 
юных жителей города бумажников.
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Около 200 работников центрального офиса группы 
Аквилон в Архангельске вышли на субботник 
25 апреля. Они навели порядок на территории 
пивзавода А. Суркова, а также на участке набережной 
Северной Двины. Проведение субботников перед 
майскими праздниками стало для компании доброй 
традицией, которая с каждым годом объединяет всё 
больше желающих внести свой вклад в общее дело.

Напомним, что в этом году 
сезон благоустройства старто-
вал в Архангельске в начале апре-
ля с приборки общественных тер-
риторий. Столь ранний старт обу-
словлен подготовкой областного 
центра к 80-летию Победы. Пер-
вый субботник прошёл 18–19 апре-
ля, а второй – 25–26 апреля. Свой 
вклад в наведение порядка в горо-
де вносят предприятия, в их числе 
и Группа Аквилон.

«Наша компания традиционно 
проводит весной субботники. Это 
наша обязанность как ответствен-
ных горожан. Каждый год мы выби-

раем объект или территорию, где 
организуем тщательную уборку. 
Ранее мы проводили субботники 
в сквере рядом с ЖК «ИскраPARK», 
а также около жилого комплек-
са River Park, где в дальнейшем 
благоустроили сквер. В этом году 
занялись территорией пивзавода 
А. Суркова, реконструкцию которо-
го завершили в прошлом году», – 
рассказал председатель правле-
ния Группы Аквилон Александр 
ФРОЛОВ.

Инженеры-проектировщики 
и бухгалтеры, сотрудники отде-
ла контроля качества и менедже-
ры отдела продаж, специалисты 
IT-отдела, работники УК «Синер-
гия» и агентства недвижимости – 
всего около 200 сотрудников Груп-

пы Аквилон в Архангельске вышли 
на уборку территории пивзавода.

«Участие в субботнике – дело 
добровольное. Тем не менее с каж-
дым годом к весенней уборке под-
ключается всё больше работни-
ков Группы Аквилон», – подчеркнул 
Александр Михайлович.

Подобные субботники – отлич-
ная возможность для коллекти-
ва пообщаться в неформальной 
обстановке, да ещё и занимаясь 
при этом общественно полезным 
делом.

«Это замечательная традиция, 
которая приносит пользу городу, 
сближает коллектив. Все с удоволь-
ствием идут на субботник и хорошо 
проводят время», – отметил дирек-
тор по развитию Группы Аквилон 
Андрей ЧЕТВЕРИКОВ.

Компания обеспечила всех 
сотрудников инвентарём – мётла-
ми и лопатами, а также перчатка-
ми. Были установлены контейнеры 
для сбора отходов, которые в даль-
нейшем будут вывезены. Примеча-
тельно, что на территории пивзаво-
да субботник проходит уже во вто-
рой раз.

«Первый раз уборка здесь 
состоялась в прошлом году, когда 
мы готовили объект к вводу в экс-
плуатацию, – пояснил коммерче-
ский директор Группы Аквилон 
Сергей ЧАНЧИКОВ. – За этот год 
территория пивзавода стала обще-
ственным пространством. Она 

открыта для горожан: сюда приез-
жают в день свадьбы, здесь орга-
низуют фотосессии, да и в целом 
тут часто гуляют архангелогородцы 
и гости столицы Поморья. Чувству-
ется, что людям это место полю-
билось, да и нам самим оно очень 
нравится. Кстати, летом мы плани-
руем провести на этой территории 
несколько мероприятий, в том чис-
ле городских».

Сейчас в здания пивзавода 
активно заезжают собственники 
помещений, которые будут поль-
зоваться всей инфраструктурой. 
Некоторые из них уже начали свою 
работу. Так, в декабре прошлого 
года здесь открылся цветочный 
магазин «Фросина теплица».

«Мы решили открыться именно 
здесь, ведь была уверенность в том, 
что это место станет популярным 
у горожан. Сюда заедут классные 
стильные предприятия, и пивза-
вод станет полноценным креатив-
ным кластером в городе, – сообщи-
ла владелица цветочного магазина 
Ксения ФРОЛОВА. – Наша коман-
да создала пространство, где забы-
тые традиции бережно сохраняют-
ся в современном мире цветочного 
бизнеса. Мы сделали ставку на рус-
ский стиль. Особое место в нашей 
линейке цветов занимают мест-
ные северные растения, а любовь 
к родному краю и Северу вдохнов-
ляет на создание цветочных ком-
позиций».

Цветочный магазин разме-
стился в одном из помещений 
перестроенных складских корпу-
сов. А наличие высоких потолков 
дало возможность построить вто-
рой этаж, который используется 
для проведения мастер-классов.

«Территория пивзавода уже 
поль зуется поп улярнос тью. 
А в дальнейшем нашими соседями 
станут ресторан, кафетерий, кон-
дитерский цех и многие другие», – 
отметила собеседница «Бизнес-
класса».

Как напомнил Андрей Четвери-
ков, при планировании наполне-
ния пространства пивзавода став-
ка была сделана именно на боль-
шое количество проектов.

«Как показывает практика, 
модель, когда объект принадле-
жит большому количеству соб-
ственников, является более жиз-
неспособной, чем, например, 
когда здание находится в одних 
руках. Вместе с тем мы оста-
вили за собой управление объ-
ектом, чтобы качественно его 
содержать, – подчеркнул дирек-
тор по развитию Группы Аквилон. – 
Думаю, что осенью пивзавод нач-
нёт свою полноценную жизнь. 
Здесь откроется пивоварня, кото-
рая точно станет местом притяже-
ния. Есть интерес к проведению 
экскурсий по территории пивза-
вода. Так что, уверен, уже в этом 
году жизнь здесь забурлит».

Группа Аквилон провела субботник на территории пивзавода Альберта Суркова

Компания, преображающая город

Анна КОПТЯЕВА

фото Алексея Липницкого

БК

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового заседания для принятия 

решений общим собранием акционеров Закрытого 
акционерного общества работников «Народное 

предприятие «Архангельскхлеб»

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
ЗАОр «НП «Архангельскхлеб» настоящим сообщает, что 

в соответствии с решением Наблюдательного Совета ЗАОр 
«НП «Архангельскхлеб» (Протокол № 32 от 15 апреля 2025 г.) при-
нято решение о проведении годового заседания общего собра-
ния акционеров Общества (далее именуемого «Собрание»).

Форма проведения общего собрания – заседание, голо-
сование на котором совмещается с заочным голосованием.

Дата проведения заседания: 28 мая 2025 г.
Место проведения заседания – хлебозавод № 2, располо-

женный по адресу: г. Архангельск, ул. Мещерского д. 3.
ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ЗАСЕДАНИЯ ОБЩЕГО 

СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:
1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской 

(финансовой) отчетности Общества за 2024 год.
2. О распределении прибыли и убытков Общества 

по результатам 2024 отчетного года.
3. Об утверждении отчета Контрольной комиссии 

за 2024 год.

4. Об утверждении сметы на осуществление деятельности 
Контрольной комиссии.

5. Об утверждении независимого аудитора – ООО «Аудит-
Проф», ИНН 2901187260.

6. Об утверждении приоритетных направлений деятельно-
сти народного предприятия на 2025 год.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, име-
ющие право голоса при принятии решений общим собранием 
акционеров: 4 мая 2025 г.

Категория (тип) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем вопросам повестки дня общего собрания акци-
онеров: акция обыкновенная бездокументарная именная, госу-
дарственный регистрационный номер 1-03-00379-D.

Почтовый адрес, по которому могут (а в случаях, предус-
мотренных Федеральным законом «Об акционерных обще-
ствах», – должны) направляться заполненные бюллетени для 
голосования: 163013, г. Архангельск, ул. Мещерского, д.3, при-
ем бюллетеней до 25 мая 2025 года.

Время проведения заседания: 28 мая 2025 г. в 14-00
Время начала регистрации: 28 мая 2025 г. в 12-00.
В случае изменения персональных данных акционера, заре-

гистрированного в реестре акционеров Общества, такому акци-
онеру необходимо предоставить держателю реестра акционеров 
информацию об изменении своих данных в установленном поряд-
ке. С данными о регистраторе Общества и порядком предоставле-
ния акционерами информации об изменении данных можно озна-

комиться на сайте регистратора Общества в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет: www.rrost.ru.

Для регистрации лиц в качестве участников заседания 
акционерам Общества необходимо иметь при себе документ, 
удостоверяющий личность, а для представителей акционе-
ров – кроме того, доверенность, оформленную в соответствии 
с требованиями законодательства Российской Федерации.

Лица, имеющие право голоса при принятии решений 
общим собранием акционеров Общества, вправе ознакомить-
ся с информацией (материалами), предоставляемой(ыми) при 
подготовке к проведению годового заседания общего собра-
ния акционеров Общества по адресу: 163013, г. Архангельск, 
ул. Мещерского, д.3, кабинет бухгалтерии с 8 час. 45 мин. до 13 
час. 00 по московскому времени ежедневно по рабочим дням 
(с понедельника по пятницу (кроме нерабочих и праздничных 
дней)) с 8 мая 2025 года по 27 мая 2025 года, а также в день 
и во время проведения годового заседания общего собрания 
акционеров по месту его проведения.

По всем вопросам, связанным с проведением годового 
заседания общего собрания акционеров Общества, Вы може-
те обращаться с заявлением в Наблюдательный Совет ЗАОр 
«НП «Архангельскхлеб» письменно.

Место нахождения Общества: Россия, г. Архангельск.
Почтовый адрес: 163013, г. Архангельск, ул. Мещерско-

го, д. 3.
Наблюдательный Совет 

ЗАОр «НП «Архангельскхлеб»

Реклама
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Когда-то герой одного популярного фильма 
убеждал, что скоро не будет ни кино, 
ни радио, ни театра – только телевидение 
останется. С той поры прошло без малого 
полвека, и мы можем с уверенностью 
сказать, что он явно поторопился: и радио, 
и театр по-прежнему пользуются спросом. 
Но роль телевидения и в самом деле 
возросла кратно, кое в чём изменив 
нашу жизнь. Появились, например, 
многосерийные фильмы. Не говоря уже 
о сериалах – «мыльных операх», которые 
оскомину набили, но все равно добрая 
половина наших сограждан 
их добросовестно смотрит 
независимо от сюжета.

«А дмирал Кузнецов», 
которого в завершаю-
щемся апреле показал 
главный телеканал Рос-
сии – Россия-1 – все-таки 
больше похож на многосе-
рийный фильм, чем на сери-
ал, и по продолжительно-
сти, и по «законам жанра». 
Он заслу живает внима-
ния уже хотя бы поэтому: 
в последние десятилетия 
такое – скорее исключение, 
чем правило. Да и сам глав-
ный герой для нас – фигу-
ра знаковая. Коля Кузнецов 
родился в деревне Медвед-
ки нынешнего Котласского 
района. Правда, в далеком 
1904 году относилась она 
к Великоустюжскому уез-
ду Вологодской области, 
да не так теперь это и важно, 
жителей там все равно прак-
тически не осталось. Тру-
довой путь, как в советские 
времена было принято гово-
рить, Николай начал на реч-
ных судах тоже в наших кра-
ях – в Котласе и Архангель-
ске.

В 1920-х Николай Куз-
нецов служил уже в Петро-
гра де, там же окончил 
Военно-морское учили-
ще им. М. В. Фрунзе. Сно-
ва слу жил – на Чёрном 
море, командиром батареи, 
командиром роты, вахтен-
ным начальником. И снова 
учился – в Военно-морской 
академии, которая теперь 
носит его имя. И снова слу-
жил – помощником коман-
дира крейсера, команди-
ром крейсера, в республи-
канской Испании, командо-
вал Тихоокеанским флотом.

Март и апрель 1939-го 
Николай Герасимович был 
заместителем наркома, 
а 29 апреля уже стал нар-
комом ВМФ СССР. И был, 
судя по результатам бое-
вых действий на воде и при-
брежной части суши, весь-
ма достойным главко-
мом. По-видимому, имен-
но это и защищало строп-
тивого по характеру Куз-
нецова от неоднократных 
попыток приближенных 
Сталина убрать его с глаз 
долой – по крайней мере, 
если верить фильму.

В опалу нарком попал 
уже в послевоенные годы, 
когда его биография пре-
вращается в череду паде-
ний и взлётов. Но этот 

п е р и о д  у ж е  о с т а л с я 
«за кадром» – невозможно 
вместить в восемь серий 
всю жизнь человеческую, 
особенно если речь идёт 
о человеке незаурядном. Так 
что с этой точки зрения дур-
ных слов авторы «Адмирала 
Кузнецова» не заслуживают. 
Досадны мелкие погрешно-
сти в деталях интерьеров 
и одежды, хоть они и ком-
пенсируются добротной 
игрой большинства актё-
ров. Понятно, что члены съё-
мочной группы сами вой-
ны помнить не могут – про-
сто по возрасту – но рабо-
ты предшественников-
кинематографистов зря 
они не посмотрели внима-
тельно.

По стечению обстоя-
тельств, один из таких филь-
мов промелькнул в те же дни 
на одном из каналов «бес-
платной двадцатки». Кар-
тина «Живые и мёртвые», 
снятая Александром Стол-
пером по одноименному 
роману Константина Симо-
нова, заслуженно считается 
классикой советского воен-
ного кино. Между тем, воз-
можности начала 1960-х, 
когда фильм снимался, 
не идут ни в какое сравнение 
с ресурсами авторов «Адми-
рала Кузнецова». Да, теперь 
легко показать крупным 
планом горящий самолёт. 
Но полуторка с растерянны-
ми солдатами и – вдалеке, 
в небе – горящий самолет, 
тянущий за собой шлейф 
черного дыма и падающий 
в лес, гораздо страшнее 
и точнее воссоздают атмос-
феру первых дней войны.

В старом фильме нет 
ни наркомов, ни судьбонос-
ных военных операций. Есть 
потерявший свою редакцию 
в неразберихе отступления 
политрук Синцов и «малень-
кая докторша» Овсянни-
кова, есть командующий 
дивизией полковник Зайчи-
ков и командующий полком 
комбриг Серпилин, только 
что вернувшийся «оттуда», 
а теперь отчаянно удержи-
вающий позиции под нати-
ском фашистских танков. 
И ещё сотни красноармей-
цев и офицеров, среди кото-
рых есть и герои, и негодяи, 
неделями идущие к сво-
им по оккупированной тер-
ритории. Двухсерийный 

черно-белый фильм – при 
всей скромности событий 
и персонажей – оказывает-
ся масштабнее и значимее 
восьмисерийного полно-
цвета. Это, что называется, 
суметь надо было.

Впрочем, сравнение 
несравнимого з аве до-
мо субъективно. Как твор-
ческие люди говорят: вку-
совщина. А спорить о вку-
сах – дурной тон. Тем более 
что и столперовская рабо-
та небезупречна. Например, 
она вызывала – и вызыва-
ет – критику тех, кто хоро-
шо знает сам роман: треть, 
если не половина оригинала 
осталась «за рамками» сце-
нария. Что касается «кар-
тинки», парадокс состоит 
в том, что современные тех-
нологии открывают большие 
возможности, но просто-
та, с которой теперь мож-
но решить неразрешимые 
прежде задачи, почему-то 
подталкивает к упрощению 
самих этих задач. Так что 
не будем слишком строги 
к современным кинемато-
графистам.

С точки зрения пред-
ставления широкой публи-
ке истории Великой Отече-
ственной войны два филь-
ма дополняют друг друга, 
хотя и решают эту задачу 
по-разному.

В «Живых и мёртвых» 
пр ичины т р аг ич е с ко го 
хода событий первых дней 
и месяцев войны не называ-
ются, на них лишь указыва-
ют отдельные фразы, ино-
гда даже намеки. Вот тихо-
ходные и беззащитные бом-
бардировщики ТБ-3 идут 
бомбить мост через Бере-
зину. Выполнив задание, 
на обратном пути они стано-
вятся лёгкой добычей «мес-
сершмиттов».

Лёт чик,  выпрыгн у в-
ший с парашютом из горя-
щего самолёта, говорит: 
«лучший экипаж в полку 
был, отдали на съедение 
ни за грош!» На прикрытие 
следующей тройки вылета-
ет генерал-лейтенант Козы-
рев. В генерал-лейтенанты 
его прямо из полковни-
ков произвёл сам Сталин 
после Халхин-Гола и «назна-
чил командовать истреби-
тельной авиацией цело-
го округа». Его тоже сби-
вают, и перед лицом смер-

ти, он признаётся сам себе, 
что «он не умел командо-
вать никем, кроме само-
го себя, и стал генералом, 
в сущности, оставаясь стар-
шим лейтенантом. Это под-
твердилось с первого же 
дня войны самым ужас-
ным образом, и не толь-
ко с ним одним». За преде-
лами фильма остался ещё 
более страшный симонов-
ский текст: «Он вспоминал 
… с какой беспечностью 
относился к тому, что вот-
вот начнется война, и как 
плохо командовал, когда 
она началась… свои аэро-
дромы, где половина само-
лётов оказалась не в боевой 
готовности, свои сожжён-
ные на земле машины, сво-
их лётчиков, отчаянно взле-
тавших под бомбами и гиб-
нувших, не успев набрать 
высоту. … Почти все недав-
но полученные округом 
новые истребители, МИГи, 
были сожжены на аэродро-
мах». Кто виноват? Козы-
рев, не умевший командо-
вать, или тот, кто его назна-
чил на высокую командную 
должность?

В «Адмирале» сюжет, 
казалось бы, прямо про-
тивоположный: Кузнецов, 
в отличие от Козырева, 
и близость войны понима-
ет, и командовать умеет. Как 
и Козырев, обладает лич-
ной храбростью и не боит-
ся брать на себя ответ-
ственность. За несколь-
ко дней до нападения Гер-
мании на СССР он, вопреки 
мнению главкома Северо-
Западного направления 
К лимента Ефремовича 
Ворошилова, организовал 
противодействие разведы-
вательным полётам люфт-
ваффе, чем едва не навлёк 
на себя гнев самого Стали-
на, боявшегося спровоци-
ровать немцев. В ночь с 21 
на 22 июня 1941 года Куз-
нецов приказал привести 
все флоты в полную бое-
вую готовность. В итоге 
ни корабли, ни морская ави-
ация практически не понес-
ли потерь в первые дни вой-
ны – чего не скажешь, напри-
мер, об авиации истреби-
тельной. И сама решитель-
ность наркома, и её резуль-
таты однозначно высоко 
оцениваются практически 
всеми историками.

Более спорной выгля-
дит история так называемо-
го «Таллиннского перехода». 
О необходимости перебази-
рования Балтфлота из сто-
лицы советской Эстонии 
в Кронштадт речь шла ещё 
в начале июля 1941 года. 
Но решение об эвакуа-
ции флота вместе с обо-
ронявшими город сухопут-
ными частями, материаль-
ными ценностями и зна-
чительным количеством 
гражданских лиц было при-
нято лишь 26 августа, ког-
да немецкая артиллерия 
уже вела по порту прицель-
ный огонь. За трёхднев-
ный переход было потеряно 
больше четверти кораблей 
и вспомогательных судов, 
из 42 000 человек погибли 
свыше 15 000. Одни иссле-
дователи считают главным 
виновником задержки всё 
того же Ворошилова, убе-
дившего Верховного глав-
нокомандующего, что Тал-
лин врагам не сдадут, а уже 
Сталин не позволил Кузне-
цову своевременно вывести 
флот. Другие утверждают, 
что против эвакуации воз-
ражали и Ворошилов, и сам 
Кузнецов.

Есть мнение: Какое впечатление оставляет телесериал «Адмирал Кузнецов»?

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

О вкусах не спорят По версии авторов филь-
ма, в истории с «Таллинн-
ским переходом» Кузне-
цов Ворошилова победил, 
но – увы – слишком поздно. 
Такой компромисс поня-
тен: фильм должен подчер-
кнуть выдающиеся успехи 
и личные качества главного 
героя. Этой же цели служит 
представление некоторых 
деятелей высшего воен-
ного руководства в доста-
точно неприглядном виде. 
Сталин в первые дни вой-
ны выглядит растерянным 
и подавленным. Вороши-
лов упрям и консервативен. 
Берия собирает компромат 
на главкома ВМФ и ведёт 
против него аппаратные 
игры, а Мех лис откры-
то обвиняет его в работе 
на врага.

О том, насколько это 
верно, пусть судят историки. 
Но цель достигнута: фильм 
вызывает не только восхи-
щение наркомом Кузнецо-
вым, но и гордость за муже-
ство матросов и солдат 
во время Великой Отече-
ственной войны, сближаясь 
в этом отношении с «Живы-
ми и мёртвыми».

Эффек т – и в том, 
и в другом случае – снижа-
ет периодически сменяю-
щая героические и трагиче-
ские кадры фильмов жизне-
радостная реклама пылесо-
сов, препаратов для крепко-
го сна, средств от варикоза 
или перхоти и тому подоб-
ного. Она способна свести 
на нет любые усилия даже 
самых талантливых кинема-
тографистов. И если другим 
каналам такая неразбор-
чивость ещё проститель-
на, то «России-1», к тому же 
получающей государствен-
ное финансирование, стои-
ло бы, что называется, ран-
жировать приоритеты.

Людей, останавливаю-
щихся у памятника Нико-
лаю Герасимовичу на набе-
режной Северной Двины, 
в тёплые выходные – после 
завершения показа «Адми-
рала Кузнецова» – стало 
больше. И это – тоже резуль-
тат.
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Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

1 МАЯ (ЧТ) 17.00
КОНЦЕРТ АРХАНГЕЛЬСКОГО 
ФИЛАРМОНИЧЕСКОГО КАМЕРНОГО 
ОРКЕСТРА (12+)
Солист и дирижёр – лауреат международных 
конкурсов, солист оркестра и дирижёр 
Мариинского театра Иван СТОЛБОВ (кларнет, 
Санкт-Петербург).

4 МАЯ (ВС) 17.00
«МАЙСКИЙ ВАЛЬС». (6+)

Праздничный концерт к 80-летию Великой 
Победы. Солисты Поморской филармонии 
и ансамбль «Ретро» под руководством 
Виктора ЕЖОВА

11 МАЯ (ВС) 17:00
«К ВЕЧНОМУ МИРУ» ОРГАННЫЙ ВЕЧЕР 
К 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ (6+)
Лауреат международных конкурсов Евгений 
АВРАМЕНКО (Калининград).

16 МАЯ (ПТ) 18.30
«МЕТАМОРФОЗА». ЗНАМЕНИТЫЕ 
ОПЕРНЫЕ АРИИ И РОМАНСЫ 
ЭПОХИ БАРОККО, КЛАССИЦИЗМА 
И РОМАНТИЗМА (6+)
Лауреат международных конкурсов 
Дарья ДУРЫНИНА (сопрано), Александра 
КОМАРЕВЦЕВА (фортепиано).
Приглашённые гости: Екатерина ГРУЗИНА
(сопрано) и Алёна СОБОЛЕВА (сопрано)

18 МАЯ (ВС) 17.00
«ТРОПИЧЕСКОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ ЧЕРЕЗ 
МУЗЫКУ БОБА МАРЛИ» (12+)
YUBU (гитара, вокал, Кения). При участии Арт-
ансамбля Тима ДОРОФЕЕВА.
Специальный гость – Максим АНИСИМОВ
(клавишные, рояль)

20 МАЯ (ВТ) 18:30
«ТРИ СТРАНЫ – ТРИ ВЕКА ОРГАННОЙ 
МУЗЫКИ» (12+)
Лауреат международных конкурсов Сильвио 
ЧЕЛЕГИН (орган, Италия)

31 МАЯ (СБ) 18.00
«EROICA. ВЕЧЕР КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ» (12+)
Лауреаты международных конкурсов 
Александр МАНЬКОВСКИЙ (скрипка) и Антон 
КОВАЛЬ (фортепиано, 
Санкт-Петербург)

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

Вне офиса    
Реклама

К н и ж н а я  р у б р и к а 
«Бизнес- класса» продол-
жает радовать отклика-
ми, открывая новые гра-
ни мировоззрения людей 
из самых разных сфер 
жизни Поморья. Сегодня 
у нас в гостях – председа-
тель комитета Архангель-
ского областного Собра-
ния депутатов по куль-
турной политике, обра-
зованию, науке, туризму 
и спорту Ольга ВИТКОВА:

– В д е т с т в е о д н и м 
из главных развлечений был 
поход в библиотеку, быва-
ла там часто и читала бук-
вально запоем. Запомнил-
ся один неудачный опыт: 
классе в третьем, несмо-
тря на доводы библиотека-
ря, решила прочитать роман 
Э. Войнич «Овод». Конеч-
но, тогда я ничего не поня-
ла, и до сих пор не возникло 
желание к нему возвратить-
ся. Но в основном выбира-
ла книги по возрасту. Всег-
да нравилась историческая, 

приключенческая и военная 
литература. Из любимых книг 
в детстве – трилогия А. Рыба-
кова: «Кортик», «Бронзовая 
птица» и «Выстрел». Так-
же с удовольствием читала 
А. Гайдара.

Став старше, увлеклась 
более серьёзными книга-
ми. Одна из них – роман 
И. Ефремова «Таис Афин-
ская», который и сейчас 
порой перечитываю. Может 
быть, уже в те годы прояв-
лялись наклонности к педа-
гогике, поэтому с удоволь-
ствием читала А. Макарен-
ко, и его «Педагогическую 

поэму» всегда готова взять 
в руки снова. Люблю и часто 
обращаюсь к творчеству 
Ю. Бондарева: «Батальоны 
просят огня», «Горячий снег» 
и «Берег» мои настольные 
книги.

Недавно мне посове-
товали роман А. Ивано-
ва «Сердце Пармы». Чита-
лось с трудом, хотя было 
очень интересно, потому что 
в нём речь идёт о тех местах, 
где я выросла – это грани-
ца Архангельской области 
и Республики Коми. Упоми-
нается и моя любимая река 
Вычегда, и другие знакомые 
с детства речки, но по сюже-
ту действие перемещает-
ся из родных мест куда-то 
к Уралу, и от обилия незна-
комы х географическ и х 
названий всё стало воспри-
ниматься сложнее.

Также мне всегда нра-
вились книги-эпопеи вроде 
«Тихого Дона» М. Шолохова, 
и, наверное, поэтому роман 
Дж. Мартина «Игра престо-
лов» привлёк моё внимание.

Часто перечитываю цикл 
романов В. Панова «Тайный 
город»: написано увлекатель-
но, с юмором и, вместе с тем, 
с некоторыми историческими 
экскурсами. Начав когда-то 
с серии «Дозоров…», теперь 
отслеживаю все новые рабо-
ты С. Лукьяненко.

Не люблю произведе-
ния, в которых много раз-
мышлений: этого нам хва-
тает и в повседневной жиз-
ни, а чужие метания в лите-
ратуре меня никогда не воо-
душевляли. Хотя в рамках 
школьной программы тако-
го когда-то тоже было про-
читано немало.

Одно из любимых произ-
ведений роман Л. Толстого 
«Война и мир», правда, опи-
сательные сцены и фран-
цузскую речь я пропускала. 
Сейчас убедила прочитать 
роман внучку, потому что 
это произведение достой-
но того, чтобы с ним позна-
комился каждый.

Ведущий рубрики –
Михаил ЕРМОЛИН

Читальный зал

■«Золотая» книжная полка Ольги Витковой

В I квартале 2025 года 
в Архангельске гадже-
ты собственных торго-
вых марок МегаФона ста-
ли выбирать чаще отно-
сительно аналогичного 
периода прошлого года. 
Прирост в натуральном 
выражении составил 24%, 
а в денежном – 17%. Лиде-
ром по росту продаж ста-
ли кнопочные телефоны 
Fontel: плюс 30% в срав-
нении с январём – мар-
том 2024 года. Доля этой 
марки в своей категории 
достигла 67%.

МегаФон фиксирует 
в Архангельске увеличение 
спроса на товары под брен-
дами Fontel и Stellarway. 
К примеру, беспроводных 
наушников в I квартале это-
го года было продано на 35% 
больше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года, про-
чих гарнитур, в том числе 
проводных, – на 46%, а кно-
почных телефонов – на 30%.

По мере вывода на рынок 
новых устройств под соб-
ственными торговыми мар-
ками растёт и их доля в про-
дажах. Лидерство в пер-
вом квартале у «кнопок» – 
67% – приходится на Fontel. 
В аксессуарах доля соб-
ственной марки за тот же 
период в Архангельске пре-
восходит 34% (против 16% 
в I квартале 2024 года). 

По России, например, план-
шеты Fontel уже достиг-
ли 16% в продажах в сво-
ей категории, а в портатив-
ной технике – 17%. Напом-
ним, что эти планшеты были 
выведены на рынок в дека-
бре прошлого года.

В целом доля гаджетов 
собственных торговых марок 
во всех каналах продаж 
МегаФона за январь – март 
2025 года составила 20%.

«Д ля нас постоянно 
растущий спрос на устрой-
с т в а  н а ш и х  т о р г о в ы х 
марок – показатель их каче-
ства и верно выбранного 
ассортимента для произ-
водства. Развивать направ-
ление гаджетов под соб-
ственным брендом – это 
определённая ответствен-
ность перед клиентом, поэ-
тому мы всегда стараем-
ся обновлять линейку това-
ров усовершенствованны-
ми и более технологичны-
ми моделями и учитывать 
потребности современ-

ной аудитории», – поясня-
ет директор департамен-
та по стратегии и развитию 
продаж МегаФона Вадим 
ЗИМИН.

МегаФон уже более трёх 
лет выпускает гаджеты под 
собственными торговыми 
марками Fontel и Stellarway. 
Fontel – это девять моделей 
кнопочных телефонов, пер-
вые из которых были пред-
ставлены в январе 2023 года, 
19 моделей смарт-браслетов 
и «умных часов» для детей 
и взрослых, включая недав-
но запущенные детские 
смарт-часы с eSIM, а так-
же две модели планше-
тов, представленные в кон-
це 2024 года. Под маркой 
Stellarway МегаФон выпу-
скает защитные стёкла, акку-
муляторы, проводные и бес-
проводные наушники, адап-
теры, аудио- и дата-кабели, 
сетевые и автомобильные 
зарядные устройства, про-
водные гарнитуры и другие 
товары.

Тренды

■Кнопочные телефоныостаются наиболее популярными
устройствами под торговымимаркамиМегаФона в Архангельске

■МегаФон в Поморье возглавил Александр Кульба

Назначение

Директором МегаФо-
на в Архангельской обла-
сти назначен Александр 
КУЛЬБА. На этом посту он 
сменил Алексея МИХАЙ-
ЛОВА, который перешёл 
на руководящую долж-
ность в Нижний Новгород. 
До МегаФона Александр 
Кульба более 20 лет раз-
вивал мобильную инфра-
структуру в Архангельске.

В новой дол ж но с т и 
Александр Кульба займёт-
ся вопросами эффективно-
го взаимодействия с партнё-
рами, расширением кана-
лов дистрибуции, увеличе-

нием доли рынка и ростом 
числа клиентов в массовом 
и корпоративном сегментах, 
а также реализацией иннова-
ционных проектов для гос-
заказчиков. Одним из при-
оритетных направлений 
работы также станет увели-
чение зоны покрытия и ско-
рости мобильного интерне-
та во всех районах области.

«Александр хорошо зна-
ком с особенностями рынка 
телекоммуникаций в Архан-
гельской области и страте-
гическими задачами компа-
нии. Регион обладает сво-
ей спецификой, а суровые 
погодные условия делают 

хорошую мобильную связь 
необходимым условием для 
комфортного проживания. 
Александру предоставлены 
все необходимые инстру-
менты, чтобы укрепить пози-
ции МегаФона в области. 
Уверена, что его опыт помо-
жет добиться поставленных 
целей и реализовать амби-
циозные планы компании», – 
прокомментировала назна-
чение Анна ЧАСОВЕННАЯ, 
директор по региональ-
ному развитию МегаФона 
на Северо-Западе.

Александр Кульба начал 
карьеру в телеком-отрасли 
Архангельской области 

в 2002 году. С 2015 года 
ру ко в о д и л р е г и о н а л ь-
ным отделением в структу-
ре одного из федеральных 
операторов связи. За осо-
бый вклад в развитие теле-
коммуникационной сфе-
ры Архангельской области 
Александру Кульбе присвое-
но звание «Почётный работ-
ник связи Архангельской 
области».

Реклама
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ДРОВА
(СОЦИАЛЬНЫЕ, СУХИЕ, КОЛОТЫЕ, ГОРБЫЛЬ)

ООО «РАЙ ТОП»

ТЕЛ.: 8-911-679-40-09,
44-84-16, 27-24-64

Витрина РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ – СКИДКИ 
(ДО 31.05.2025 г.). ВСЕ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮ-
СЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. 
АРХ-СКА. ТЕЛ. 8(8182) 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИ-
РАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНО-
ВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. 
СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-
25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

Кадастровые работы, тех. планы, межевание. Тел. (8182) 
46-10-05, 65-38-54.

Профессиональный ремонт, настройка телевизоров 
на дому. Гарантия. Большой стаж. Скидки пенсионерам 
(до 31.05.2025). Св. 29 № 001098219, ИМНС г. Арх-ска. 
Тел.: 8-921-244-5031, 8-952-250-0983.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДО-
ВЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПО-
РЫ. БАНКРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, ПОДГО-
ТОВКА ВСЕХ ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ 15.000 РУБ. 
ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕН-
НОСЛУЖАЩИХ, ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 
43-23-55, 8-921-243-2355.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, НОУТ-
БУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФРОВО-
ГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ 
И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ – ПЕНСИОНЕ-
РАМ (ДО 31.05.2025 Г.). СВ. 29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-
7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче по элек-
трике (заменить розетку, выключатель, повесить люстру, бра), 
сантехнике, сборке мебели. Возможны другие работы. Солом-
бала, Маймакса, Сульфат. Вячеслав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕ-
ГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕ-
РЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙ-
КА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-
2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам – скид-
ка (до 31.05.2025 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел.: 8-921-070-1634, 8-950-250-9788.

РАБОТА

В АВТОСЕРВИС ТРЕБУЮТСЯ: АВТОСЛЕСАРЬ, МАЛЯР, 
КУЗОВЩИК, ШИНОМОНТАЖНИК, СТОРОЖ. ТЕЛ. 8-952-259-
3039.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, 
САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА 
И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 
№ 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 
8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-921-070-1634.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее каче-
ство, полная комплектация, большая коллекция. Меня-
ем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, 
диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, 
ПРОБЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ, ЛИБО 
ДРУГУЮ ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ 
ВСЕ ВАРИАНТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 
47-12-60.

ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ: «НИВА»-ВАЗ-УАЗ, «РЕНО», 
Д ЖИП, ИНОМАРКИ, ЛОДОЧНЫЙ МОТОР, ЛОДК У 
И ДРУГУЮ МОТОТЕХНИКУ, БЕНЗО- И ЭЛЕКТРОИН-
СТРУМЕНТ, ГАРАЖИ. ДОРОГО. ТЕЛ.: 8-921-473-2830, 
8-902-286-4745.

ПРОИЗВОДСТВО:

Магазин в Архангельске:
ул. Выучейского, 14

Магазин на заводе:
Талажское шоссе, 22

8 (8182) 46-73-71
САЙТ: ЗАВОД-ОКОН.РФ

ОКНА
от

ПРОИЗВОДИТЕЛЯ
ГОТОВЫЕ ОКНА СО СКЛАДА
(большой выбор размеров в наличии)

ПОД ВАШИ РАЗМЕРЫ
(срок изготовления 3 дня)
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САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43




